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EDITORIAL 

Esta semana es muy especial para 
nosotros, ya que celebramos el 35 
aniversario de La Revista Peninsular. 

Hace más de tres décadas, don Eduardo R. 
Menéndez Rodríguez fundó este medio de 
análisis e información política el cual, nos 
enorgullece afirmar, se ha convertido en 
el más importante de su tipo en el sureste 
mexicano.

Nuestro éxito no habría sido posible sin 
el incansable compromiso de nuestro 
talentoso equipo de trabajo, nuestros 
escritores, analistas y colaboradores. Pero, 
sobre todo, debemos agradecer a ustedes, 
nuestros queridos lectores, por su lealtad y 
apoyo continuo a lo largo de estos años.

Durante estas 3 décadas y media, hemos 
tenido que afrontar muchos desafíos de 
distintas naturalezas, pero cada uno de 
ellos nos ha brindado la oportunidad de 
fortalecernos y mejorar. Hemos aprendido 
de cada experiencia, y gracias a ello, hemos 
evolucionado para brindarles información 
de manera más precisa y oportuna.

Mirando hacia el futuro, estamos llenos 
de entusiasmo por la idea de seguir 
evolucionando junto con las tecnologías de 
la información. Estamos comprometidos en 
utilizar todas las herramientas disponibles 
para llevarles información política de 
manera más eficaz y enriquecedora.

Además, nos llena de orgullo ser una 
plataforma donde las nuevas generaciones 
pueden construir y compartir sus proyectos 
políticos y sociales. Creemos que el futuro 
de nuestro país se encuentra en manos de 
estas generaciones, y estamos aquí para 
apoyarlos y darles voz.

De nuevo, por nunca es suficiente, le 
agradecemos por la confianza que nos han 
brindado en estos años. Con un profundo 
sentido de orgullo, pasión y compromiso, 
les aseguramos que seguiremos trabajando 
incansablemente para mantenernos 
en su preferencia. ¡Muchas gracias por 
acompañarnos en este viaje!

LA REVISTA PENINSULAR

Con un profundo sentido de 
orgullo, pasión y compromiso: 

GRACIAS 
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CDMX.- Nueve años han transcurrido desde 
aquel 26 de septiembre de 2014 que marcó 
para siempre a México pues fue cuando 43 
estudiantes de la Escuela Normal Rural 
de Ayotzinapa desaparecieron en Iguala, 
Guerrero. -comentó la periodista para 
iniciar la conversación de esta semana 
en el Balmoral- Desafortunadamente, en 
este noveno aniversario, pareciera que la 
posibilidad de descubrir la verdad para 
hacer justicia está más lejos que nunca.

Nueve años de la tragedia 
en Ayotzinapa
Por Baltasar Barbolla

EL 26 DE SEPTIEMBRE DE 2014 
MARCÓ PARA SIEMPRE A MÉXICO 
PUES FUE CUANDO 43 ESTUDIANTES 
DE LA ESCUELA NORMAL RURAL DE 
AYOTZINAPA DESAPARECIERON EN 
IGUALA, GUERRERO.

CONTACTO
C O N  L A  P O L Í T I C A  N A C I O N A L
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-Eso parece, amiga periodista. -asintió la abogada- Y es 
que todo parece indicar que esta tragedia, la cual fue pilar 
de la campaña electoral del presidente Andrés Manuel 
López Obrador, quedará como un tema pendiente en su 
administración. Recordemos que, cuando fue candidato, 
López Obrador prometió una investigación exhaustiva y el 
esclarecimiento de lo ocurrido en Ayotzinapa, pero nueve 
años después, las familias de los desaparecidos continúan 
sufriendo en la incertidumbre y el dolor.

-Por motivo de los nueve años de la tragedia de Ayotzinapa, 
el gobierno del presidente López Obrador pretendió 
entregarle un informe a los padres de los desaparecidos 
para compartirles todo lo que se ha investigado y así 
cerrar el caso. -hizo saber el político- No obstante, esta 
entrega no tuvo la recepción esperada ya que los padres 
de los desaparecidos rechazaron el informe y acusaron 
al gobierno de intentar cerrar el caso sin haber dado 
respuesta a lo que pasó aquella noche.

-Según los padres de los normalistas, el reporte omitía 
información clave sobre cómo se suscitaron los hechos 
y los posibles culpables, así como también pretendía 
criminalizar a sus hijos desaparecidos. -explicó el escritor- 
Esto, señalaron los padres de las víctimas, implicaba usar 
una narrativa similar a la “verdad histórica” del sexenio 
anterior en la cual se exime de responsabilidad al Estado 
y se desvía la atención del papel de las autoridades. Por 

esto, es probable que  haya una ruptura respecto al diálogo 
con el gobierno.

-En efecto. -intervino el político- Los padres dijeron 
que reconocían que el actual gobierno ha detenido a 
exfuncionarios y militares presuntamente involucrados, 
pero, como lo dijeron en una reunión con el Presidente 
recientemente, sienten que se les sigue ocultando 
información. Además, los padres de las víctimas se 
quejaron de que no se les dio información sobre el presunto 
espionaje que las Fuerzas Armadas estaban llevando a 
cabo en su contra.

-A las acusaciones de que el reporte del gobierno era 
parecido a la “verdad histórica” del gobierno de Peña 
Nieto, Alejandro Encinas, subsecretario de Gobernación, 
respondió que ambas versiones eran diferentes y enfatizó 
3 puntos clave en los que diferían. -observó el consultor- 
Estos puntos en los que difieren son, en primer lugar, que 
los estudiantes iban a tomar autobuses para trasladarse a 
la Ciudad de México el 2 de octubre de 2014 y, en segundo 

ALEJANDRO ENCINAS AFIRMA QUE LOS GRU-
POS DELICTIVOS QUE DESAPARECIERON A LOS 
NORMALISTAS COLABORARON CON AUTORI-
DADES DE LOS TRES NIVELES DE GOBIERNO.

CONTACTO
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lugar, no coinciden en cuanto a si estuvieron juntos 
después de dejar la central de autobuses.

-¿Cuál sería la tercera diferencia entre las versiones? 
-preguntó uno de los presentes

-De acuerdo a lo compartido por Encinas, la nueva versión 
afirma que los grupos delictivos que desaparecieron a 
los normalistas colaboraron con autoridades de los tres 
niveles de gobierno. -contestó el consultor

-En definitiva, es una situación complicada. -dijo el 
analista- El presidente Andrés Manuel López Obrador 
insistió durante una de sus “mañaneras” en que las Fuerzas 
Armadas han colaborado con la investigación y que se ha 
entregado toda la información disponible sobre el caso. Sin 
embargo, las palabras parecen ya no ser suficientes para 
las familias que han esperado tanto tiempo por respuestas 
concretas y justicia.

-Omar García Harfuch, exsecretario de Seguridad 
Ciudadana de la capital y actual aspirante a la Jefatura 
de Gobierno, se vio involucrado nuevamente en este 
asunto pues durante la semana Alejandro Encinas afirmó 
que existen testimonios los cuales indican que García 
Harfuch participó en la creación de la “verdad histórica”. 
-contó el escritor- El aspirante morenista rechazó esto 
argumentando que no existían señalamientos en su contra 
de esta naturaleza y sostuvo no haber tenido nada que ver 
con la desaparición de los normalistas.

-Vale la pena seguir al pendiente de este tema en relación 
con Omar García Harfuch pues él parece ser el aspirante 
mejor posicionado para llevarse la candidatura de Morena 
para la Jefatura de Gobierno. -comentó el editorialista

-Este caso sigue siendo un recordatorio doloroso de la 
impunidad y la falta de respuestas en México. -reflexionó 
la abogada- Esperemos que se encuentre una solución que 
satisfaga a todas las partes involucradas y que se haga 
justicia para los 43 estudiantes desaparecidos.

-Así es, amiga abogada. -expresó la empresaria- En este 
noveno aniversario de la tragedia en Ayotzinapa, debemos 
recordar que la memoria de estos 43 jóvenes no debe 
desvanecerse. La sociedad mexicana no puede permitir 
que esta tragedia quede impune. Es un deber moral y ético 
exigir que se esclarezcan los hechos, que se identifique a 
los responsables, y que se haga justicia en nombre de los 
normalistas desaparecidos y sus familias.

-Creo que el caso Ayotzinapa sigue siendo uno de los 
puntos flacos de la administración de López Obrador, y a 
pesar de que solo queda un año de su mandato, los padres 
de los desaparecidos no están satisfechos y continúan 
exigiendo respuestas. Es hora de que el gobierno 
demuestre su compromiso con la verdad y la justicia, y 
que se ponga fin a esta agonía que ha durado demasiado 
tiempo. Los 43 normalistas de Ayotzinapa merecen justicia, 
y México merece un sistema de justicia que no falle a sus 
ciudadanos. -concluyó el editorialista

ALEJANDRO ENCINAS 
AFIRMÓ QUE EXIS-
TEN TESTIMONIOS LOS 
CUALES INDICAN QUE 
GARCÍA HARFUCH PARTIC-
IPÓ EN LA CREACIÓN DE 
LA “VERDAD HISTÓRICA”.
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OPINIÓN  

¿Qué podrá ofrecer la oposición representada por el 
Frente Amplio por México a millones de mexicanos 
que hoy reciben algún apoyo monetario o en especie 

del gobierno federal?

¿Promesas de que un gobierno surgido de la alianza PAN-
PRI-PRD dedicará aún más recursos a los programas de 
asistencia social? ¿Podrá convencer a gran parte de los 
beneficiarios actuales de que no se les reducirá la ayuda, 
después de que el expresidente Vicente Fox mencionó que 
muchos de ellos son haraganes y el presidente Andrés 
Manuel López Obrador acusó, falsamente, a Xóchitl Gálvez 
de querer eliminar muchos de estos programas?

Como parte de su estrategia para asegurar que la 4T triunfe 
en las elecciones federales, estatales y municipales de 
junio de 2024, el gobierno de AMLO planea una asignación 
de casi $3.8 billones, o el 41% del Presupuesto, para 
desarrollo social, un 7.6% más que lo aprobado para 2023. 
Solamente para los programas de bienestar social, se 
destinarán 727,000 millones de pesos, lo que significará 
que más personas recibirán dinero u otra forma de apoyo.
En el sitio programasparaelbienestar.gob.mx se detalla 
quiénes son y cómo se benefician millones de personas.

- 25 millones de los 35 millones de hogares mexicanos 
reciben los beneficios de al menos uno de estos programas.
- 11.4 millones de adultos de 65 años o más reciben $4,800 
bimestrales; en 2024 serán $6,000 bimestrales.

- 1.2 millones de personas con discapacidad obtienen 
$2,950 bimestrales.

- 239,000 niños y niñas reciben $1,600 bimestrales gracias 
al Programa de Apoyo a Madres Trabajadoras.

- 5.3 millones de estudiantes de nivel Básico en escuelas 
ubicadas en localidades indígenas, con menos de 50 
habitantes o en zonas de alto o muy alto grado de 
marginación, reciben $875 mensuales.

- 4.1 millones de estudiantes de nivel Medio Superior 
reciben $875 mensuales.

- 410,000 estudiantes de nivel Superior reciben $2,575 
mensuales.

- Casi 232,000 jóvenes de entre 18 y 29 años reciben $6,310 
mensuales por trabajar como aprendices en empresas 
privadas.

- 449,570 campesinos y agricultores inscritos en el 

programa Sembrando Vida reciben $6,000 mensuales; 
83% de ellos viven en Chiapas, Veracruz, Tabasco, Guerrero 
y Oaxaca.

- 193,000 pequeños pescadores y acuicultores reciben 
$7,500 anuales.

- 1.4 millones de pequeños productores de granos 
básicos (maíz, frijol, trigo panificable y arroz, entre otros), 
amaranto, chía, caña de azúcar, café, cacao, nopal o miel, 
reciben entre $6,000 y $24,000 anuales.

- 125,789 beneficiarios en 155 municipios de 20 estados 
reciben apoyos para mejorar o ampliar su vivienda, que 
pueden llegar a los $90,000. 69% de ellos radican en 
Chiapas, Veracruz, Tabasco, Guerrero y Oaxaca.

Para muchos, los montos mencionados pueden parecer 
insignificantes, pero representan ingresos adicionales 
importantes para el 69.3% de la población económicamente 
activa que gana hasta dos salarios mínimos mensuales.

Los programas sociales de la 4T benefician a millones y 
la mayoría de ellos no pondrán en riesgo sus beneficios 
votando por la oposición, por lo que el triunfo de Claudia 
Sheinbaum el 2 de junio próximo está casi asegurado.

Como suele decir AMLO: “Amor con amor se paga” y, para 
pagar el amor que representan las ayudas de los programas 
sociales, hay que votar a favor de la 4T.

Amor con amor se paga
Por Eduardo Ruíz-Healy
Twitter: @ruizhealy
Facebook: Eduardo J Ruiz-Healy
Instagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealytimes.com

“AMOR CON AMOR SE PAGA” Y, PARA PAGAR EL AMOR QUE 
REPRESENTAN LAS AYUDAS DE LOS PROGRAMAS SOCIALES, HAY QUE 

VOTAR A FAVOR DE LA 4T.
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La Revista Peninsular se une a la profunda pena que 
embarga a la Familia: Nevárez Cervera

Por el sensible fallecimiento de:
Dr. José Antonio Nevárez Cervera

Por este conducto enviamos nuestras más 
sentidas condolencias a sus deudos, deseando 

que la paz y resignación ante tan dolorosa 
partida colmen sus corazones.

Acaecido en esta ciudad el 28 de Septiembre de 2023. 
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CLAROSCURO

La situación política de Yucatán es de una complejidad 
mayor y requerirá un tratamiento diferente al habitual 
de estos tiempos electorales, dice Jorge Carlos Ramírez 

Marín, en su carta de renuncia al PRI, pero en su argumentación 
y afiliación al Partido Verde el hasta hoy senador deja claro 
que él no ve el sexenio de luto, destrucción y corrupción en el 
que se sume al país y en particular el sur-sureste.

Aliado ahora con el partido cómplice de la destrucción 
nacional, el hasta fines de septiembre senador tricolor 
pareciera desconocer la realidad que se vive en el sur-sureste 
del país, desde Guerrero y Veracruz hasta Quintana Roo, zona 
donde Yucatán es una auténtica isla de seguridad y resultados.
Conocí a Jorge Carlos cuando colaboró con el ayuntamiento de 
Tuffy Gáber Arjona, alcalde interino luego de la defenestración 
de Carlos Ceballos Traconis, quien fue sorprendido usando a 
su compadre como el vendedor de portafolio para favorecerse 
de las compras de ese ayuntamiento que llegó en 1988.

En 1994, Jorge Carlos fue candidato del PRI a la diputación 
federal por el entonces primer distrito federal electoral y 
perdió frente a un desconocido que luego vio coronarse 
alcalde cuando le ganó al ex gobernador Víctor Cervera 
Pacheco: Manuel Fuentes Alcocer.

En esa oportunidad, el senador hoy del Partido Verde no le 
pagó a nadie de los que le prestamos servicios, una costumbre 
que ha mantenido en todas sus incursiones políticas. Su fama 
ha llegado al extremo de ser conocido por esa ausencia de 
compromiso hasta con quienes lo han ayudado y a pesar 
de haber ocupado cargos hasta de secretario de Estado con 
Enrique Peña Nieto.

Las condiciones sociales del estado y su deterioro necesitan 
mucho más de nosotros, subraya en su misiva y asegura 
que “una alianza con Acción Nacional para la gubernatura o 
cualquier otra posición política del estado nos hace cómplices 
de esta política rapaz que hoy se aplica. No puedo ser parte de 
ninguna forma de esta estrategia que prolonga el deterioro 
de la sociedad y le cancela alternativas a los que nos siguen. 
Los próximos 6 años serán definitivos para Yucatán.”

Ramírez Marín no se reconoce como beneficiario absoluto del 
gobierno de Mauricio Vila con quien tuvo acuerdos que ponían 
en riesgo el triunfo del PAN en la Comuna meridana. Vila lo 
apoyó cuando fue candidato a alcalde y aún con el respaldo 
oficial no logró ganar el ayuntamiento.

Dice Ramírez Marín: “Para mí es inadmisible apoyar o participar 
en una estrategia, cualquiera, que contribuya a dejar a este 
grupo y afines en el gobierno. Por este medio, le comunico 
que he decidido participar en otra fuerza política en este 
proceso 2024. Voy a poner todos mis esfuerzos en establecer 
un proyecto que como oposición sea una alternativa viable de 
verdadero cambio para los yucatecos.”

Y el senador se fue con el Verde como lo hizo Verónica Camino 
Farjat y Mauricio Sahuí Triay.

Y EL SENADOR SE FUE CON EL VERDE COMO LO HIZO VERÓNICA 
CAMINO FARJAT Y MAURICIO SAHUÍ TRIAY.

Fantasías 
animadas
de ayer y hoy
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Y termina: “Aún cuando las circunstancias hicieran que no 
me correspondiera encabezar este proyecto, haré el mismo 
esfuerzo, pondré el mismo afán y procuraré convertirme en 
la fianza o garantía que haga que el próximo gobierno no se 
aparte de los objetivos trazados y traicione el proyecto”.

No me queda más que ratificar mi gratitud hacia su persona, 
agradezco sobre todo, la amistad que siempre me ha 
profesado, termina su carta.

Ahora, ¿Ramírez Marín ya no verá que hay masacres todos los 
días en casi todos los estados del país?

Yucatán es el único que se escapa del crecimiento de la 
violencia y sigue siendo, como hace años, uno de los primeros 
lugares en temas de seguridad.

Quintana Roo ha tenido un repunte en los índices de homicidios 
e inseguridad desde la llegada de Mara Lezama; Chiapas 
reporta que en diferentes municipios se ve la presencia de 
“motonarcos” y la presencia de células del crimen que lo 
mismo trafican con humanos que con drogas y derecho de 
piso, un 73.8 por ciento ve la inseguridad como el principal 
problemas del Estado; Campeche pasó de 77 asesinatos al 
año y a sus primeros lugares en seguridad a sumirse en una 
medianía que sólo significa el grado de descomposición que 
priva en la entidad.

Oaxaca está contaminada por la actividad del narco y el 72.9 
por ciento de los pobladores ven como la principal incidencia. 
Lo mismo sucede en Tabasco, donde la inseguridad repuntó y 
un 73.6 por ciento de la población siente que es lo más grave.
Veracruz registró en un sólo día la aparición de refrigeradores 
con decenas de cuerpos desmembrados envueltos en papel 
periódico y bolsas de plástico.

En los primeros cuatro meses de 2023 en Veracruz se 
cometieron 11 masacres, es decir, eventos violentos que 
implicaron tres víctimas o más. En el mismo período se 
contabilizaron 716 víctimas mortales, 20 feminicidios 
(cometidos con crueldad extrema), 12 casos de tortura y tres 
asesinatos de actores públicos

En Guerrero la inseguridad es ancestral, pero ahora la familia 
Salgado convive con el narco en medio de acusaciones de 
complicidad, en una entidad que vio nacer a la guerrilla 
en México por el grado de pobreza y marginación. Hoy el 
narco, de acuerdo con documentos del Ejército filtrados por 
Guacamaya Leaks, no sólo les vende armas sino que sabe con 
detalle cómo operan los cuerpos delictivos.

En Puebla hay un 63 por ciento de la población que ve la 
inseguridad como el principal problema de esa entidad.

Las cifras siguen y siguen. Y en esta región del sur del país 
Yucatán no sólo destaca por los índices de seguridad y su 
crecimiento y desarrollo sino porque no es gobernado por 
Morena.

En Campeche, a dos años de la llegada de Morena, el gobierno 
de Layda Sansores no sólo causó en temas de economía, 
desempleo y desarrollo, que la misma gobernadora lo ponga 
como el Estado 33 del país por su crisis, sino que perdió los 
primeros lugares de seguridad y hoy es común el asesinato, 
los vehículos incendiados con cuerpos con el tiro de gracia, la 
aparición de fosas clandestinas y la violación sistemática de 
la gobernadora de las leyes y hasta de sentencias judiciales y 
amparos contra su gestión.

Pareciera que el común denominador en esta región del país 
es el crecimiento de la inseguridad y los delitos con la llegada 
de los gobiernos de la 4T, en muchos de los cuales no hay 
rendición de cuentas ni resultados a la vista.

En el país, Zacatecas, Estado de México, Sonora, Michoacán y 
Colima, todos ellos gobernados por Morena.

El próximo año, en Yucatán habrá cambio de gobierno y si bien 
es verdad que prácticamente ya hay -es Renán Barrera- quien 
sería el candidato del PAN al gobierno local, la posibilidad de 
que Morena pudiera dar pelea es real como en toda elección, 
pero la duda es si los yucatecos estarán dispuestos a perder 
la seguridad que hoy tenemos a pesar de estar rodeados de 
entidades que hemos sido testigos de su descomposición y 
sus complicaciones con la llegada de la 4T.

Hoy Ramírez Marín se suma a esas cuentas de luto nacional. Ni 
modos, el senador cree que sólo le alcanza para eso y prefiere 
pasar a la historia como uno de los tantos saltimbanquis de 
la política.
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SE COMENTA SOLO

Una de las actividades 
más nocivas en el país y 
que lamentablemente 

se expande es desprestigiar 
al apto, denigrar al capaz, 
destruir al emprendedor. 

La difamación, la calumnia, 
la falsa acusación son las 
herramientas más a la mano 
para golpear el prestigio de 
los demás. 

Al triunfador hay que 
someterlo, intentar hundirlo 
entre mediocres y colocar 
en su sitio a incondicionales 
inservibles. Este quehacer, el 
de demolición ha penetrado 
ahora en la UNAM. 

Desde filtradores de 
información en plena 
rectoría hasta golpeadores 
encapuchados callejeros 
se empieza a gestar por el 
cambio de rectoría. 

Hay quienes piensa que lo 
fundamental es dinamitar 
su estructura más sólida, 
entonces el blanco es el 
mismo rector.

A buscarle en los bolsillos, a rastrear su vida familiar, a 
filtrarse en su intimidad. Luego siguen los aspirantes a 
sucederlo. Colocan cartuchos expansivos que detonan en las 
redes o en los medios a razón de boicotear sus avances. 
Esto acaba de ocurrir en la Facultad de Derecho un eje de 
prestigio internacional hoy por hoy pero que en las garras de 
los vándalos intelectuales y orgánicos se convierte en zona 
de guerra sucia. 

Raúl Contreras Bustamante es un universitario de vanguardia, 
tenaz y exitoso. Ahí están las cifras, los eventos y la 
plataforma en que ha colocado a la comunidad de abogados 
universitarios. 

No han podido con su biografía, entonces el pretexto es un 
conflicto de género, un esquema muy socorrido y de moda 
para alimentar el griterío de las jaurías. 

En la Facultad de Derecho 
se han abierto muchos 
e importantes espacios 
para las damas. Se les 
respeta y se les considera. 
Se han abierto foros no 
solamente de debates sino 
de propuestas clara para 
fortalecer la dignidad de las 
estudiantes. 

Recuerdo la intervención 
de una exponente invitada 
al interior de un auditorio 
de la facultad:” las mujeres 
merecemos jugar donde 
los hombres ganan 
campeonatos”. 
Contreras Bustamante es 
un puntero que la UNAM 
necesita en rectoría. 
Recuerdo que en una ocasión 
con el entonces aspirante 
José Narró le expresé:” 
Pepe no sé si tú mereces 

ser rector, pero la UNAM 
merece un rector como tú” y 
exactamente el caso de Raúl 
Contreras Bustamante que 
ante los ataques recibió de 
respuesta que la comunidad 
de su facultad, los alumnos, 

trabajadores, académicos y funcionarios se reunieran en su 
explanada para repetir el coro de “rector, rector, rector” a la 
figura de su director.

La UNAM ambiciona excelencia y la mejor forma de obtenerlo 
es impulsar a los hombres y mujeres de bien. A aquellos 
que por vocación y convencimiento miran a las nuevas 
generaciones como forjadores de cambios. Raúl Contreras ha 
dado la cara, ha tomado decisiones, ha emitido comunicados, 
ha sido tolerante, pero calor, directo y enfático. 

Y eso pide la UNAM. Si queremos subirnos al lenguaje universal 
de progreso que el mundo está aplicando, la Facultad de 
Derecho por lo pronto nos está indicando el rumbo y la mejor 
propuesta expuesta es trabajar en el fortalecimiento del 
Estado de Derecho.

------------------------
*Conductor del programa VaEnSerio canal 34.2, izzi 135 y 
mexiquense radio.

Por: Carlos Ramos Padilla
Correo: car260857@hotmail.com
@cramospadilla

Raúl Contreras y la guerra sucia

RAÚL CONTRERAS BUSTAMANTE, DIRECTOR DE LA FACULTAD DE DERECHO, 
ES UNO DE LOS 19 ASPIRANTES A LA RECTORÍA DE LA UNIVERSIDAD 

NACIONAL AUTÓNOMA DE MÉXICO.
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La aceptación se gana con respeto y no con 
vocabulario inadecuado

OPINIÓN

En los últimos años se ha creado 
una polémica entre las opiniones 
de la comunidad homosexual  y 

los heterosexuales respecto a los 
códigos de ética y los vocabularios que 
desean implantar los gays en América 
Latina y obviamente en México, y más 
aún se han incrementado las disputas 
verbales con las declaraciones del 
magistrado del Tribunal Electoral del 
Estado de Aguascalientes Ociel Baena 
Saucedo que se ostenta como doctor 
en derecho. El funcionario que se 
ha manifestado como un estado no 
binario, pero se esmera en vestirse 
totalmente de mujer, con maquillaje 
femenino, aunque su arreglo incluye 
una corbata de traje de varón, y con su forma de vestir 
y hablar, no muestra empacho en fomentar nuevas 
palabras que etiquetan a el grupo LGBT.

Todos los tribunales en México tienen un código 
de ética y honor para sus funcionarios, que hace 
observancia de su vocabulario, vestimenta y forma 
de conducirse. El magistrado hidrocálido a juicio 
del ambiente jurídico no ha se ha producido con la 
categoría que debe manifestar un funcionario de 
su rango que representa no solo al poder jurídico 
del sufragio de una entidad federativa, también 
es la imagen de la comunidad universitaria que 
desean abrazar las ramas del derecho no solo 
en Aguascalientes, sino también de todo el país. 
Sin embargo se declara ferviente defensor de la 
comunidades LGBT, lo cual es su derecho de opinión y 
pone como ejemplo su forma de vestir con tendencias 
de mujer, que a juicio de muchas personas rompe con 
las normas implícitas en los códigos de moralidad de 
quienes imparten algún tipo de justicia y más parece 
todo menos un no binario.

En la república mexicana siempre se han conocidos 
homosexuales en cargos de jueces, magistrados, 
ministros tanto en juzgados civiles, penales y 
tribunales superiores de justicia, hablando de 
hombres como de mujeres pero siempre se han 
comportado con decoro y dignidad, ganándose 
el respeto por su actuar profesional y no por sus 
preferencias sexuales. La vida privada de cada 
persona es muy respetable, pero la forma de usar 
las palabras violando la gramática coloquial usando 
términos ambiguos, neutros sin género no habla de 
inclusión, sino de ignorancia y no se han dado cuenta 
los de la comunidad homosexual que esos vocablos, 

además de señalarlos los excluyen, 
independientemente que solo existe 
género masculino y el femenino. 
Las preferencias sexuales de cada 
persona, sea por cualquier factor o 
circunstancia son de respetar y no de 
juzgar.   

Cuando se celebra el día internacional 
del orgullo gay, en todo el mundo se 
les ofrecen espacios para su libre 
manifestación, en Mérida se les apoya 
con su desfile con la ayuda de la 
Secretaría de Protección y Vialidad, así 
como de la policía del municipio, cuyas 
autoridades les brindan un concierto 
en algún punto clave de la ciudad. Hago 

esta mención porque esta comunidad ha avanzado 
mucho en sus derechos civiles, laborales y sociales, 
aunque eso no les da derecho a tratar de deformar el 
lenguaje castellano con modas o modismos y mucho 
menos pedir escaños en los congresos estatales 
como si fuera una obligación de los gobiernos, solo 
por el hecho de sentirse de una clase diferente en 
base a sus inclinaciones hacia un género opuesto al 
de nacimiento.  

Cabe aclarar existen personas muy valiosas que 
simpatizan con la bandera del arco iris, que se 
preparan, muchos ya hacen vida en pareja con 
personas de su mismo sexo y son aceptados pero no 
hay que olvidar que siguen siendo hombres o mujeres, 
según sea el caso y se les debe tratar como tal, salvo 
el caso de los transexuales que han arreglado su 
cuerpo, semejando uno distinto al de su género de 
origen, aunque estas personas conservan en algunos 
casos su primera identidad como pueden ser actas de 
nacimiento,  certificados escolares, claves únicas de 
registro poblacional 

(CURP) cartillas militares, pasaportes entre 
otros documentos. Palabras como profesore, 
chiquilles, plomeres, ministres, todes, elles, etc. 
los estigmatizan. Es mejor seguir usando palabras 
masculinas o femeninas según corresponda sin 
deformar nuestro idioma, recordando que en este 
caso y en otros similares, la inclusión es la posibilidad 
de permitir a una persona ser aceptada y participar 
en un grupo, para aportar sus propias habilidades y 
ser beneficiadas por la de otros, para crear un núcleo 
social armónico y respetuoso.  

No confundir la inclusión con la necedad
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Esencia Ciudadana
Parecer, Querer, Poder, Estar o Ser

OPINIÓN

M ientras escribo transcurre la edición XV 
de lo que, si no me tomara muy personal 
mi rol de padre, diría que es uno de 

mis hijos más amados y fuertes, el Encuentro 
Nacional de Educación Cívica, organizado por 
quien llamaría mi hermosa y creativa hija, la Red 
Cívica Mx.

Algunas voces allí escuchadas renuevan 
inspiración para retomar el tema de enfocar la 
Ciudadanía y procurar darle un curso aplicado 
para que pueda incidir, si ha de hacerlo, en lo que 
actualmente es el contexto de nuestro México, 
hasta donde se pueda y con quien pueda servir.

No logro precisar el tono, pronto le preguntaré, 
con que mi querido Mauricio Merino nos remonta 
a que el camino y la posibilidad de la democracia está a la vista, 
y sin embargo enfrenta condiciones de repudio desde quienes 
deberían e incluso declaran propiciarla. La democracia, dice, 
es un procedimiento de organización civilizada, de cómo 
ponernos de acuerdo. Pero que requiere de virtudes cívicas, de 
convivencia: la solidaridad, la tolerancia y la responsabilidad. 
Dificultadas por un clima de miedo, desconfianza y egoísmo 
social y una política de resentimiento y revancha.

Hace dos años compartí en este amable espacio que, 
para conversar, nos brinda La Revista, esta frase preciosa 
de Mauricio: “tenemos que lograr una Revolución de 
Conciencias”. Desarrollé que lo que toma prioridad a diario en 
nuestro pensar es una competencia entre lo importante, lo 
que amamos, frente a lo urgente y lo habitual, lo que estamos 
acostumbrados a repetir o a asumir, pero viene de afuera o de 
nuestra historia. Y tal revolución (hacer girar algo) es llevar 
abajo a los intereses, lo inmediato, lo asumido, y colocar arriba 
La Conciencia; cualidad humana de parar, atender, revisar, 
entender y elegir qué hacer; que a nadie le es desconocida, 
pero suele ser breve por la rutina, el ritmo, las demandas 
externas, el ruido...

Me alegró escuchar la claridad de Mariano Sánchez 
destacando la diferencia entre una polarización sustantiva 
dirigida a las opiniones que lleva a exponer razones y dotarse 
de información básica para deliberar y defender una postura, 
versus la polarización basada en el desagrado visceral 
por “el contrario” que es la que se promueve desde ciertos 
ámbitos gubernamentales y germina en un nuevo ecosistema 
mediático y tecnológico, plagado de desinformación y 
otras patologías democráticas (que generan segregación y 
visceralidad). No se discuten los temas o las razones, sino 
el desagrado emocional que nos despierta quien no coincide 
y promueve la intolerancia, impidiendo el compromiso y el 
acuerdo, e incluso la deliberación democrática misma.

Y como planteamientos el de Teresa González, indicando 
que toca formar un programa formativo cívico con el acento 

en las destrezas que se requieren para 
participar en la esfera pública en términos 
de igualdad orientada a la construcción de 
metas comunes. Lo cual requiere, afirma 
Héctor Solís, de la capacidad tanto de pensar 
por sí mismo como la de entender razones y 
estar dispuesto a cambiar de punto de vista; 
por lo cual deberíamos abordar condiciones 
previas a la democracia misma, es decir, 
sus componentes filosófico-político-éticos 
ajenos a cualquier otra consideración y que 
la hagan virtuosa.

Podríamos, propone Héctor, crear un 
“democratómetro”; que nos diera la claridad 
para comenzar de nuevo en las disposiciones 
cívicas, valores, virtudes de lo que estamos 

pretendiendo cuando nos enfrascamos en estas grandes 
o bizantinas discusiones. Y, desde, luego, viene el tema de 
si algo así conviene aplicarlo a quienes ejercen el poder o a 
quienes aspiran o a quienes lo otorgan… o a todos. 

Y personalizando, como me gusta, María Marván pone a la 
vista que el punto para comprender lo que pasa y/o cambiarlo 
está en la capacidad de ver la diversidad como parte del 
enriquecimiento que necesita nuestra vida, la convivencia, 
la política o la democracia. Lo contrario a los valores de la 
democracia es ver al otro como malo, temible, agresivo y 
necesario de destruir. No hay manera de que la democracia 
mexicana se fortalezca en una elección si es planteada en 
términos de acabar con la otredad. Y eleva la atención del 
auditorio cuando pregunta: ¿Cómo decirle a otra persona: “te 
invito a una fiesta en la que si no piensas como yo te quiero 
destruir”?

Y me acordé que a inicios del 2022 compartía con quien tenga 
la gentileza de leer que mis primeras construcciones hacia 
este tema son la conferencia “Ser Ciudadano, sin Morir en 
el Intento”, y un taller para formar las competencias de los 
propios formadores cívicos, que he compartido en varios 
estados.

Trato de ir más allá y acepto el reto de replantear el punto de 
partida, dado esos enfoques que no pude menos que atender 
y entender… Así que procedo a combinarlo con dos elementos 
ya compartidos. 

El primero es esa formulación que tengo del ser ciudadano. 
Dejando en pausa la complicación habitual del uso limitado 
y diverso de la terminología, un ciudadano/a es, desde mi 
visión, alguien que efectivamente se vive y siente del lugar 
de que se trate, independientemente de si nació o no en él o 
su edad o desde cuando lo siente así. Por tanto se reconoce 
copropietario de todo lo que en su ciudad-país y comunidad 
ocurra en la esfera pública, y es de allí de donde emergen y se 
validan sus derechos y obligaciones. Cabe en la frase popular: 
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“de aquí soy”, en el más cálido, leal, disfrutable, comprometido, 
activo y exigente de los sentidos

El segundo, las limitaciones que en ese entonces perfilé para 
ser, o aunque sea actuar como ciudadano/a: 

- La complejidad de la construcción y formación de la 
ciudadanía, como entidad o cualidad.
- La posición poco privilegiada de esa formación entre 
tantas otras cosas importantes que tenemos que atender 
día a día.
- La simpleza, desatino y tendenciosidad con que se aborda 
desde la administración pública y en particular de quienes 
en ella empleamos.
- El uso subjetivo e instrumental que le damos, cuando nos 
resulta atractivo usarlo.
- Lo difuso que resulta el espacio público y aspirar a 
poseerlo o compartirlo.
- Lo mucho que exige y lo poco que brinda ser “buen” 
ciudadano.

Mi ABC preliminar, que pretendo superar hoy, fue:
A. Partir, en cualquier intento, de la idea de que somos 
iguales en valor (dignidad), intención (ética) e individualidad 
(diversidad).
B. Plantear puntos de partida sencillos, sin predisposiciones, 
juicios o exigencias hacia la otra persona, compartiendo, sí, 
postura, propuesta y motivos.
C. Pasar a una segunda conversación con quien tenga 
una intención coincidente (interés compartido) y respetar 
que haya quien no tenga una intención o entender que 
hay quienes tienen otra visión o quieren que pase algo 
diferente.

Existe (¡claro!, aun si no es tan clara) una diferencia entre 
parecer o simular o asumir que alguien es ciudadano, que 
puede darse por entendida, e incluso validarse, a partir de 
simplezas jurídicas o lugares comunes; comparada con querer 
ejercer ciudadanía que es una acto interno de deseo o voluntad 
o atracción, pero que puede o no tener manifestaciones más 
activas o hallar suficiente satisfactor en la propia motivación, 
como el “echarle ganas o estar dispuesto”.

Distinto también y en otro plano está el poder actuar como 
ciudadano/a, que ya requeriría el conocimiento de lo que ello 
implica, sumado con esas destrezas que Tere bien indica que 
habrían de desarrollarse en toda la población que se pretenda 
educar, pero seguramente no vemos muy frecuentemente 
alrededor e incluso dentro de nuestro proceder. Y no debo 
dejar de mencionar que quien si las tenga, podría no querer o 
simplemente, de hecho, no ejercerlas.

Y como cualidad fundamental debemos hablar del nivel de 
SER, que es importante diferenciar de estar, como verbo, pero 
también como estado momentáneo que impida confundir 
un comportamiento eventual o un periodo respecto a la 
naturaleza instalada de esa condición en la personal.

Tratando de acortar (y no sé si simplificar) la deducción o 
explicación, el ser, en su sentido más básico se remite a lo 
que en filosofía se denomina ESENCIA. La esencia de lo que 
sea es la cualidad o constitución básica que le hace ser eso; 
lo que ya luego en la conversación nos sirve para afirmar que 
“de verdad” es aquello a lo que nos estamos refiriendo; como 
un amigo de verdad o un verdadero hogar o democracia sin 
adjetivos.

La inspiración recibida en estos días y mi andar, se suman a mi 
perfil pedagógico y lo aterrizo en tres elementos. Creo que si 
son indispensables, suficientes y eficientes para valorar casos 
concretos, además de que tienen una lógica que alcanzo a 
formular ahora de manera general. Ser ciudadano o la esencia 
de la cualidad de ciudadanía contiene la responsabilidad, 
la colectividad y la convivencia. La ausencia, parcialidad o 
simulación de estos elementos podrían generar apariencia, 
disposición o capacidad, pero no existencia real de ciudadanía.

La responsabilidad entendida como esa capacidad asumida 
y reconocida de responder por los actos, es decir, de sus 
consecuencias. Creo que se facilita visualizarlo si nos pegamos 
al concepto legal de ciudadanía en el que, realistamente, 
basta con alcanzar los 18 años para asumir que ya, la tienes. 
No es así, desde este enfoque, pero el sentido que le da está 
en profundizar en lo que significan legal y socialmente esos 
años, aunque funcional, psicológica y comunicacionalmente 
no signifiquen lo mismo. Independientemente de que estemos 
listos o no, cumpliendo cierta edad se puede dar por sentado 
que tendremos que responder por nuestros actos.

Y es eso, para poder ejercer como ciudadano/a tienes que 
estar listo para responder por tus actos públicos, incluso 
por tus omisiones. Puedes entender la forma en que actúa el 
resto de la gente y los agencias gubernamentales, pero sabes 
que eres el agente de lo que ocurra contigo, tanto si conoces, 
como si no, tus derechos y obligaciones; tanto si evalúas bien 
o mal a quien sea o a lo que sea, sabes que depende de ti lo que 
recibes, lo que das y la justicia de ello, así como de que cada 
decisión que tomes es tuya y tiene implicaciones que puedes 
asumir, lo hagas o no. Lo contrario es culpar al gobierno, al 
vecino, al destino o dejarlos actuar libremente y asumir que 
nada puedes hacer aunque usen lo tuyo y te afecten.

Un adulto, a diferencia de un menor de edad, es responsable 
de sí mismo, e incluso puede tutelar a otras personas o 
simbólicamente a cosas o valores. Tiene que tomar decisiones. 
Un menor de edad funcional, tenga la edad que tenga, no se 
hace responsable de lo que hace y asume que hay alguien 
más de quien depende su actuar y por tanto sus resultados. 
Es por ello que ser ciudadano empieza por ser responsable 
de sí mismo.

Partiendo de allí uno puede asumirse parcialmente dueño, 
constructor o responsable de lo público. Es inicialmente 
complejo, aunque sea fácil de decir: eso es de todos. Las 
trampas de verlo simple es caer en que si es de todos es de 
nadie, o si alguien más lo decidió no es mi responsabilidad, 
o nada tengo que hacer. O si yo no estoy de acuerdo, no soy 
parte de lo que decidieron los demás, o peor: no importa. La 
propiedad colectiva tiene la bondad de darte algo y al mismo 
tiempo la molestia de limitarlo. Puedes usar el parque porque 
es tuyo, como pueden usarlo los demás por la misma razón, 
por lo cual: no puedes usarlo solo a tu voluntad o privar a 
otros de ello.

La dinámica social y la ausencia de práctica ciudadana suele 
hacernos utópico pensar en que sí es nuestro el gobierno, 
la calle, el servicio, las decisiones, el ambiente, la vida en 
la ciudad… Ser ciudadano requiere saberlo, practicarlo y 
mejorarlo. En esta y la cualidad anterior se asienta el peso 
enorme de que 1 persona pueda actuar ejerciendo ambos 
preceptos, pero enfrentar que decenas o todos los demás 
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alrededor no los tengan, no los ejerzan. Frustrase y quedar en 
riesgo abierto de morir en el intento de ser ciudadano.

La tercera cualidad es igual de complicada para algunos, pero 
grata y accesible para muchos: convivir. Tiene muy diversas 
modalidades y distintos grados de atractivo, pero lo principal 
a mencionar es que ejercer la ciudadanía es ser activo en 
hacerla suceder, ampliarse, tender a lo armónico como etapa 
cercana, aunque atraviese por tormentas que lo dificulten o 
incluso, como en las dos cualidades anteriores, con rechazo 
o ausencia.

Es tan poderosa esta tercera cualidad que incluso puede 
llegar a ser el punto de activación para la ciudadanía plena, 
que nos lleve a fortalecer la responsabilidad y la colectividad. 
Es el contacto humano algo tan importante que llegamos a 
ubicarlo como temible por experiencias y expectativas, pero 
cuando ocurre, aun entre antagonistas, genera un espacio 
para la activación del elemento básico para la solución de 
cientos de problemas humanos: la fraternidad.

Estar frente a otras personas, incluso en conflicto, incluso 
por motivos indeseables, da pie a mirarnos, a escucharnos, a 
hablarnos, a comunicarnos, a identificarnos, a reconocernos 
y, con un poco de éxito, a empezar a aceptarnos. Así que 
aceptar la convivencia, ampliarla o diversificarla tiene ese 
enorme potencial, de pasar de aceptar el contacto a aceptar 
al humano con quien contactas.

Pongamos a prueba estos elementos como esencia. Puede 
ser solo el efecto en mí de ver a estas personas queridas, 

y escuchar ideas con las que concuerdo, y otras que me 
amplían el ver y entender… o igual puede ser un paso en el 
sentido correcto.

Mientras generamos el democratómetro y convencemos 
a políticos y ciudadanos/as de usarlo… probemos estos 
elementos de ciudadanía a ver si funcionan:

1. Tengo responsabilidad sobre lo que pasa en (asunto 
público que me importa).
2. La situación, decisión y resultados en ello son tan 
míos, como de tal y tal y tal…
3. Hablo con alguien de esto, escucho también lo que 
opina, seguimos en contacto.
Como ves, cada se formula con YO. En el momento en que 
desaparezca ese pronombre o aparezca un PERO, reinicias 
el ejercicio.
Nuestras estampitas que compartimos en el celular, las 
frases que publicamos a favor o en contra de lo que sea, 
lo que vemos en nuestra pantalla, el futuro que queremos 
en un servicio o el país en general, así como las relaciones 
entre la gente de nuestra vecindad o ciudad son terreno 
fértil donde poner a prueba estas píldoras de ciudadanía. 
Probemos.

--------------------------------
*Jorge Valladares Sánchez
Papá, Ciudadano, Consultor.
Representante en Yucatán de Nosotrxs. 
Psicólogo y Abogado.
Doctor en Ciencias Sociales.
Doctor en Derechos Humanos.

OPINIÓN
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Por Luis Repper Jaramillo
Correo: lrepperjaramillo@gmail.com

OPINIÓN

En 1977/78, de manera oronda, fascinado, gustoso, el 
entonces Presidente de México, José López Portillo, 
ante el nombramiento de su hijo José Ramón (este sí 

digno, honesto, probo. No como otro) López Portillo Romano, 
como Subsecretario de Programación y Presupuesto, 
calificó a su Jr. “el orgullo de mi nepotismo”. José Ramón -el 
digno- acompañó a su padre desde su campaña electoral, 
hasta alcanzar el cargo más importante de México.

De suyo, López Portillo Romano, fue asesor y autor de 
los mensajes políticos y contenidos trascendentes de los 
6 Informes de Gobierno de JOLOPO. Nunca lo humilló ni 
desprestigió.

Otros hijastros que exhibieron, hundieron a su padrastro 
y se aprovecharon del “arca abierta” fueron Fernando y 
Jorge Bibriesca Sahagún, hijos de la Señora Marta, esposa 
del ex presidente de México, el panista Vicente Fox, 

quienes explotando la relación íntima de su madre con el 
guanajuatense saquearon cuanto pudieron del gobierno.

Una detestable acción fue cuando, teniendo información 
privilegiada (tráfico de influencias) hurgaron que el 
INFONAVIT tenía en el abandono cientos de casas de interés 
social cuyos beneficiarios perdieron por falta de pago y 
se las quitaron. De inmediato los hermanos Bibriesca, 
literalmente, asaltaron los archivos del Instituto, se 
apoderaron de escrituras y títulos de propiedad; simularon 
una subasta pública de inmuebles y adquirieron a precio 
de regalo las casas.

Andy…
Hijo de tigre, pintito

ANDRÉS MANUEL “ANDY”, PARA LOS CUATES, SE COLÓ 
CUAL MOHO A LA CAMPAÑA PRESIDENCIAL DE 2018, COMO 
ASESOR Y DISCURSERO DEL PEJE.



Semanario de Información y Análisis Político20

Las remodelaron, embellecieron y vendieron a precio 
millonario, ante la complacencia, omisión, complicidad de 
Marta Sahagún y engaños a Fox Quezada. ¡Hijastros de la 
Señora!

“El buen hombre” como se conocía a Vicente, fue engañado, 
exhibido, hundido.

12 años después la historia se repite. Los hijos del Peje han 
exhibido la corrupción familiar, política, administrativa, 
sexenal de la Transformación de 4ª. Vástagos que de 
la nada, la holgazanería, improductividad, huevonada, 
ninez, del “no sé qué haré en los próximos 6 años”, los 
convirtieron (con el dinero de los mexicanos) en prósperos, 
“exitoso”, triunfadores millonarios por la producción, 
comercialización y ventas de tres productos: cerveza, 
refresco y chocolates “Rocío” (nombre de su fallecida 
madre Rocío Beltrán), que gracias a ser “hijos de papi” 
exportan sus cosas y se enriquecen a costa de la bondad 
de los mexicanos.

Historia conocida y ampliamente difundida la de José 
Ramón López Beltrán. ¡Infame!, corrupto, perverso, 
inmoral, delincuente, impune.

En esta entrega exhibiré al mediano de los 3 holgazanes, 
Andrés Manuel “Andy”, para los cuates, que resultó más 
corrupto, tramposo, protervo, infame que el mayor (de 
viento negro), ya que después de vivir como nini, pese a 
haber estudiado, nunca ejercido, la licenciatura de ciencias 
políticas por la UNAM, arrimado a los pantalones de papi, 
por arte de magia a partir del 1 de diciembre de 2018 se 
convierte en millonario, como de la asunción al poder de 
papá.

Cínico como su padre, Andy, se coló cual moho a la campaña 
presidencial de 2018, como asesor y discursero del Peje. 
Ello le permitió ejercer control, autoridad, sojuzgamiento 
del equipo de campaña. Desde un inicio prefirió bajo 
perfil para no ser detectado y moverse con facilidad en 
los entuertos del poder y en donde hubiera dinero digno, 
honesto (presupuesto, impuestos, multas de las arcas 
nacionales) para en “operación hormiga” sacar jugo a la 
influencia de papito en los primeros niveles del gabinete, 
¡vamos!, en donde hay lana, contactos, corruptos, leales 
a ciegas, para lograr contratos, prebendas, licitaciones 
(no convocatorias, concursos) a través de empresas nada 
dignas, ni profesionales, pero sí, amigas y socias de Andy 
López Beltrán.

Desde entonces había formado con sus cuates íntimos 
(Alejandro Castro Jiménez Labora, “El Muerto”, Santiago 
y Diego Jiménez Labora Prieto, Carlos Buentello y Tanía 
Villalobos (hija del Secretario de Agricultura (Víctor 
Villalobos Arámbula) empresas sucias como Organismo 
Promotor Logístico (OPL), AZ Gerencia de Proyectos, 
VEA arquitectos, que simulando licitaciones (asignación 
directa) obtuvieron millonarios contratos de instituciones 
públicas del gobierno federal como CONAGUA, SEDATU 
que repartió al Clan Andy 5 jugosos contratos en varios 
Estados para “diversas obras”, Tabasco, Baja California, 
CDMX, Puebla, Edomex (Texcoco), que como podrán notar, 
entidades todas gobernadas por Morena, ¿casualidad?

Ya apoltronado López Obrador en Palacio Nacional, a Andy 
se le abrió la gloria, pues con el brete de asesor personal 
de papá, se mueve a sus anchas en oficinas, áreas, 
despachos, pasillos y salones. Se mete a reuniones de 
trabajo privadas, de seguridad, hacienda, salud, finanzas, 
etc. sin tener nombramiento, cargo, asignación oficial 
alguna

De suyo, instalado y merodeando el edificio público 
número 1 del país, a lo largo del quinquenio ha formado 
un “gabinete alterno” con amigos colocados en cada punto 
estratégico para ubicar en donde está el dinero y los 
contratos para acercar al Clan Andy y obtener convenios.

Uno que le representa multimillonarias ganancias fue 
la venganza de papá, al cancelar las obras en proceso 
(70% de avance) del Nuevo Aeropuerto Internacional de 
México (NAIM), en Texcoco, que interrumpió la inversión 
privada y declara los terrenos, propiedad de la Nación. 
De inmediato, ordenó a Villalobos Arámbula (SEDATU) 
asignar directamente a la empresa del Clan Andy, trabajos 
de construcción de un parque ecológico y otros giros, 
sabiendo que esa es una mina de oro para los Andy´s.

López Beltrán Andrés Manuel, insisto, sin cargo oficial o 
nombramiento de burócrata acude a reuniones privadas de 
gabinete con voz (sin voto o decisión) pero nada le importa, 
pues no lo necesita. Cuando ubica una “oportunidad de 
negocio” jajajajaja, se acerca al secretario “víctima” pues 
a la orden del Peje, consigue para su Clan, asignación 
directa, concesiones, licencias, permisos. Un advenedizo 
con poder de convencimiento por ser hijo de papi.

Su influencia en Palacio Nacional sobre su padre y 
administración es irrefutable; coloca piezas (amigos) 
en áreas de gestión federal –todo el país- por lo que 
ha formado, como describo líneas arriba, un gobierno 
intermitente, por donde deben pasar todos los proyectos 
y decisiones de Secretarios de Estado, gobernadores, 
alcaldes, (impuestos por su padre) desde el inicio del 
fallido sexenio. ¿Gobierno alterno? ¡¡Claro!!

El hijo intermedio López Beltrán, ejerce y ejerció mucha 
influencia sobre su padre, Claudia Sheinbaum, Mario 
Delgado, Omar García Harfuch, pues detrás del GCDMX 
(con Claudia y Martí) Andy ha tomado las decisiones en 
todo, ambos Jefes acatan lo que diga Andrés hijo. Controla 
Morena en la Ciudad de México, el monigote que aparece 
como presidente del partido local, es simulado, un títere al 
servicio de Andy.

Los malos resultados y fracasos administrativos, de 
inseguridad, gobernabilidad, electoral del ex DF son 
responsabilidad de Andrés Jr. Como haber perdido el 50% 
de las alcaldías capitalinas de morena en la elección 
intermedia de 2021. Gran número de curules en el Congreso 
local (antes ALDF). Él dispone, convoca, elige, distribuye, 
selecciona candidatos para los comicios de 2024, que 
renovará jefatura de gobierno, congreso local, alcaldías y 
otros cargos populares.

Mientras en Morena, motu propio, Clara Brugada, Mario 
Delgado se pelean el derecho a representar a su partido 
por la jefatura de gobierno, a la callada, simulando no 
querer, agazapado bajo la falda de la Sheinbaum, su 
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ineficiente, inepto, incapaz ex jefe de la policía de la Ciudad, 
Omar García Harfuch, esperaba en realidad, la decisión de 
Andrés López Beltrán para acatar la orden. Luego de varias 
encerronas en lo oscurito, -para que no trascendiera– 
pero todo se sabía, entre Andy y Omarcito, a hurtadillas, 
bajo la mesa, el martes 19 de septiembre, lopitos Jr. dio el 
manotazo en la mesa y ordenó al inepto ex policía salir a 
medios de comunicación (no convencido) a declarar “su 
interés” por la nominación a la candidatura. El dedazo de 
Andy fue, como en la federal lo hizo papito con Claudia.

¿Democracia? NO, ¡Imposición! SÍ. Los López son dueños 
de sus lacayos.

En mayo pasado, el programa Latinus que conduce el 
periodista Carlos Loret de Mola (aún al aire, pues a 
partir de la tercera semana de septiembre desde Palacio 
Nacional y la Secretaría de la Defensa, de Luis Crescencio 
Sandoval, ordenaron a FB suspender, leyó bien, prohibir, las 
transmisiones de Latinus, por la exhibición –acusan- de un 
reportaje sobre las golpizas y castigos físicos a militares –
con evidencia de videos tomados por los propios soldados- 
que enfadó a La Bota Militar. Habrá que esperar la reacción 
de la empresa periodística, de las organizaciones dignas, 
demócratas, profesionales y público sobre el atropello, 
violación al Derecho a la Información. Decía que en mayo, 
Latinus difundió los turbios negocios del Clan Andy, bajo el 
amparo de papá y T4a,

Entre el contenido de entrevistas, videos, documentos 
auténticos y ficticios, los reporteros señalan que “esta 
red de influencias y corrupción que encabeza el hijo de 
López Obrador, evidencia la podredumbre y la doble 
moral del presidente. Mientras todos los días habla 
de querer acabar con la corrupción, fustiga a todos los 
que descubren y exhiben sus corruptelas y las de sus 
cercanos colaboradores. Inmediatamente son castigados 
con injurias y castigos lanzadas públicamente desde las 
conferencias mañaneras” (fin de la cita)

El anterior escenario, cuyo actor principal es Andrés 
Manuel López Beltrán, “Andy”, es apenas la cabeza de 
madeja de corrupción, impunidad, perversión, nepotismo, 
depravación que reina en Palacio Nacional, Morena, 
Transformación de 4ª, familia López Obrador/Beltrán, 
cuyas muestras son José Ramón y Andy, a lo que hay que 
darle ¡¡Basta!! con dos acciones populares: toma de calles 
para protestar y 2 de junio 2024 en la urna electoral. No 
hay más

----------------------
*Colaborador de los Grupos Editoriales Digitales 
gustavorenteria.com, portalhidalgo.com, 
grupometropoli,net, radioexpresionmexico.com, pausa.mx
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EspecialEspecialPRINCIPAL 

¿INCONGRUENTE?
Ramírez Marín renuncia después de 30 años de 
ocupar altos cargos, a través del PRI: FENAMN

ALCALDESAS Y ALCALDES 
DEL PRI MANIFIESTAN 
INDIGNACIÓN 
POR EGOÍSMO E 
INCONGRUENCIA DE 
RAMÍREZ MARÍN

Especial / La Revista 

Las presidentas y los presidentes municipales que integran 
la Federación Nacional de Alcaldes y Municipios de México 
(FENAMM) en Yucatán, manifestaron su indignación por salida 

del senador Jorge Carlos Ramírez Marín para integrarse a otro partido, 
pues demuestra que solo lo mueve un interés personal y egoísta, y que 
poco le importó las oportunidades que el partido le brindó a lo largo de 
su trayectoria política.
 
La presidenta de esta organización y alcaldesa de Conkal, Hiselle Díaz 
del Castillo, condenó que haya decidido salir del PRI en momentos en 
los que enfrenta desafíos que solo en unidad podrán superar.
 
“Su forma de actuar demuestra que solo lo mueve un interés personal 
y egoísta. Poco le interesaron las oportunidades que el PRI le brindó 
durante toda su trayectoria y mucho menos las personas que durante 
años lucharon por él para que accediera a diferentes cargos, tanto 
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de elección popular como en la administración 
pública”, sostuvo en rueda de prensa.
 
Indicó que las alcaldesas y los alcaldes emanados 
del PRI entienden bien la responsabilidad del 
ejercicio público y la importancia de dar respuesta 
a sus representados, porque se han forjado en la 
competencia, además de que la adversidad nunca 
ha sido pretexto para dejar de luchar. “Siempre 
estamos unidos y bajo los ideales que nos han 
impulsado”, enfatizó.
 
En rueda de prensa, Hiselle Díaz del Castillo 
precisó que las razones de Ramírez Marín para 
cambiar de partido son incongruentes con lo que 
siempre postuló y a destiempo, ya que ocurre 30 
años después de haber ocupado altos cargos a 
nivel nacional y local, siempre a través del PRI
 
“En la FENAMM Yucatán, trabajamos en unidad y 
estrecha colaboración. En momentos de desafíos, 
como el actual, nos unimos más fuerte en torno 
al PRI. Trabajamos todos los días para alcanzar 
nuestros objetivos mediante el trabajo en equipo y 
la solidaridad entre nosotros”, recalcó.
 
Por su parte, el presidente estatal del PRI, Gaspar 
Quintal Parra, refrendó que la fuerza del partido 
radica precisamente en los alcaldes y alcaldesas, 
así como de la militancia del interior del Estado, 
quienes hoy más que nunca seguirán trabajando 
en unidad. 
 
En la rueda de prensa estuvieron acompañados 
de los integrantes de la mesa directiva de la 
Federación, las y los presidentes municipales de 
Izamal, Warnel May Escobar; de Oxkutzcab, Juan 
José Martín Fregoso; de Tecoh, Joel Isaac Achach 
Díaz; de Dzilam Gonzalez, Chistian Ismael Carrillo 
Baeza, y de Uayma; Yamili Cupul Vázquez.

“No solo traiciona al PRI,
traiciona a quienes votaron por él”

Por su parte, el presidente del Comité Directivo Estatal 
del PRI, Gaspar Quintal Parra, indicó que la traición de 
Ramírez Marín no es solo al partido que le dio todas las 
oportunidades para desarrollarse políticamente, sino a la 
gente que votó por él, pues lo hicieron por las siglas de ese 
partido.
“No fue un candidato independiente que la gente votó por 
su persona, votaron por el partido. De hecho no supe que 
hiciera una consulta a la gente para cambiarse de partido; 
es una senaduría que la militancia del PRI le dio, debería 
renunciar a esa senaduría, no al partido únicamente”; 
sostuvo.

También criticó la incongruencia del senador Jorge 
Carlos Ramírez Marín, quien renunció a su militancia 
supuestamente para construir otra alternativa opositora 
al gobierno estatal, cuando en realidad se mudó al partido 
aliado del PAN en Yucatán: El Verde Ecologista. 

“Sorprende que el senador nos diga que no quiere ser 
comparsa del PAN en una supuesta alianza que no existe 

en lo local, cuando ha colaborado con este gobierno al que 
llama rapaz, y extrañamente se cambió a un partido que 
le aprueba todo al PAN en el Congreso del Estado”, señaló. 
Gaspar Quintal recordó que el senador colaboró en 
varias ocasiones influyendo en votaciones para que se 
aprobaran millonarios préstamos y presupuestos al actual 
gobernador panista, junto con el Partido Verde. 

“Eso me parece mucho más una comparsa que una alianza 
que en Yucatán no existe en este momento”, recalcó. 

El presidente del PRI indicó que si realmente se considera 
un político congruente, Ramírez Marín debería renunciar a 
su senaduría antes que a su militancia. 

“Llegó al Senado gracias al PRI, a todas las oportunidades 
que nuestro partido le brindó. Pero no está traicionando a 
solo a los priístas, está traicionando a la ciudadanía que 
votó por el partido en el 2018. A los votantes nunca les 
preguntó si estaban de acuerdo con que se cambie a otro 
partido para entrar por la puerta falsa a Morena”, declaró. 
Gaspar Quintal también sostuvo que en el PRI no hay 
espacio para los Judas de la política, ni para oportunistas, 
“pues son ellos los que finalmente se tendrán que 
conformar con las sobras que les tiren en otros partidos”.

“EN EL PRI NO HAY ESPACIO PARA LOS JUDAS DE LA 
POLÍTICA, NI PARA OPORTUNISTAS, SON ELLOS LOS QUE 
FINALMENTE SE TENDRÁN QUE CONFORMAR CON LAS 

SOBRAS QUE LES TIREN EN OTROS PARTIDOS”.
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OPINIÓN ESPECIAL 

“Vamos juntos por el futuro que Yucatán
y su gente merecen”: Ramírez Marín

El Senador del PVEM, 
Jorge Carlos Ramírez 
Marín presentó su nuevo 

proyecto por Yucatán, para 
poderle ofrecer un futuro 
mejor, que el panorama actual 
y ofrecerle a su población 
solucionar las cosas que más le 
interesan, como la salud de sus 
hijos y su porvenir.

Al encabezar su primer acto 
como legislador del Partido 
Verde Ecologista de México 
(PVEM), acompañado del 
Presidente estatal de ese 
partido, Harry Rodríguez Botello y del líder de la fracción 
de ese instituto en la cámara alta, Raúl Bolaños Cacho 
Cué, ante cientos de seguidores en su Oficina de Enlace 
en esta ciudad, Ramírez Marín pidió olvidar el pasado y 
concentrarse en el futuro.

“Amigos, que no nos perturbe el pasado, es pasado, no 
puede cambiarse ya, que no nos moleste el presente, 
acaba de volverse pasado, ya fue y en este acto se volvió 
pasado”.

“De lo que nos tenemos que preocupar, es de lo único que 
podemos cambiar y eso es el futuro, eso es lo único que 
podemos cambiar y vamos a buscarlo.

Manifiestamente contento de ingresar de manera formal 
a un partido con el que tiene añeja relación y que incluso 
fue de los que lo postularon a la Senaduría que ejerce, dijo 
que viene un momento “en el que tienes que ver cuáles 
son las cosas importantes y esas no son las chambas”.

“La política es para vivir, pero no de ella, sino para 
hacernos vivir, para hacernos mejores”, dijo al recordar la 
reciente pandemia, donde pese al temor que generaba, 
decidió, con su equipo, salir a la calle a apoyar a la 
población en la medida de las posibilidades.
Añadió también que cuando una política en cualquier 
partido, cualquier circunstancia le quita a uno la alegría, 
el entusiasmo, la energía, el optimismo, te preocupas 
más por quién te va a fastidiar que en qué más puedes 
hacer, “no sirves ya para ello”.

“Por ello yo celebro que hoy estamos aquí, iniciando una 
nueva etapa, sí, iniciando”, dijo elocuente, ante sus ahora 
correligionarios, quienes le brindaron miles de aplausos.

¿Y qué viene?, preguntó, para inmediatamente dar 
respuesta.

“Vamos a ganar la encuesta, con el apoyo de ustedes, sin 
lugar a dudas, pero más que eso viene un gran trabajo 
para juntar, juntar, sumar, sumar a toda la gente que está 
convencida de una cosa, y esa cosa es que deberíamos 
de tener un mejor gobierno, esa es nuestra tarea”

“Deberíamos de tener un gobierno que de verdad nos 
haga caso, que no malgaste el dinero en caprichos, que 
se entregue a resolver las cosas que más interesan a los 
yucatecos, la salud de sus hijos y su futuro.

“Lo que más importa es lo que hagamos, toda la gente 
que toquemos y eso, a quienes no nos quieren, de verdad, 
que no son nuestros adversarios políticos.
Por su lado, Rodríguez Botello y Bolaños Cacho Cué, se 
congratularon de la llegada de un viejo amigo al PVEM y 
le dieron la bienvenida oficial a sus filas.

Bolaños Cacho Cué, dijo al respecto: “Estamos seguros 
de que esta definición que tomó por el Partido Verde, 
es la definición correcta, porque nosotros sabemos de 
su liderazgo, sabemos que hará equipo con Harry, para 
que podamos construir de manera conjunta las mejores 
páginas de la historia de Yucatán.

Y remató: Y por eso, Jorge Carlos Ramírez Marín va a 
vencer a toda la adversidad que le envían hoy, porque es 
un hombre que no deja de trabajar por Yucatán.

“Así que dejemos que digan lo que digan, nosotros 
estamos listos para ganar la encuesta y con Jorge Carlos 
Ramírez Marín tenemos a la mejor propuesta, que viva 
Yucatán, que viva Jorge Carlos, que viva Jorge Carlos”.

Especial / La Revista 
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ESPECIAL 

El alcalde Renán Barrera Concha 
hizo un llamado a los tizimileños 
a trabajar en unidad por el 

bien de Yucatán durante su visita a 
este municipio donde convivió con 
diversos sectores.

“Cuando veo gente que piensa 
diferente, es una oportunidad, 
porque la política es la capacidad de 
construir entre los que pensamos 
distinto, es una actividad que 
permite que las personas pongan 
su mayor capacidad, es un acto 
de generosidad y uno tiene que 
estar dispuesto a ceder por el bien 
común”, expresó.

En el marco de una fiesta mexicana 
y ante diversos liderazgos de ese 
municipio como el sector ganadero, 
magisterial, artesanal, de salud, 
entre otros, Renán Barrera Concha 

reiteró su compromiso de cuidar 
Yucatán, por lo que siempre se debe 
privilegiar las coincidencias para 
lograrlo.

“¿Cuáles son los valores que nos 
unen? La salud y la seguridad, 
ustedes y yo, no somos personas de 
diferentes partidos políticos, somos 
yucatecos de bien que queremos 
sumarnos al equipo de Yucatán,  
para seguir construyendo un mejor 
futuro para nuestras familias, eso 
no tiene colores y la transformación 
no tiene dueño” , puntualizó Barrera 
Concha.

Recordó que realizarán los Foros “Te 
escuchamos Yucatán” para recopilar 
de viva voz las necesidades de 
la sociedad y con ello armar la 
plataforma política electoral rumbo 
al 2024.

Especial / La Revista 

Renán Barrera llama a trabajar 
en equipo por Yucatán, dejando 

a un lado colores partidistas 

EN TIZIMÍN, RENÁN 
BARRERA CONCHA 
REITERÓ SU 
COMPROMISO DE 
CUIDAR YUCATÁN, 
POR LO QUE SIEMPRE 
SE DEBE PRIVILEGIAR 
LAS COINCIDENCIAS 
PARA LOGRARLO.
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Luis Ferneli Rodríguez Canto,  ex alcalde priísta de Tizimin, 
dijo que es tiempo de dejar las ideologías políticas a un lado 
y ver los resultados del trabajo que se ha hecho en Yucatán 
al ser un estado que destaca en economía y seguridad. 

“Es importante poner atención al trabajo que se ha hecho, 
aunque seamos de un partido contrario, para que Yucatán 
siga como ahora y mejor, porque nadie quiere vivir en un 
municipio y estado inseguro”, advirtió el exalcalde. 

En su turno, el alcalde de este municipio, Pedro Couoh 
Suaste,  agradeció la presencia de Renán Barrera al asistir 
a este festejo, y compartir el mensaje de unidad con los 
distintos sectores.

“Tenemos aquí a alguien con juventud y experiencia, ¡Gracias 
por venir Renán Barrera! Estoy seguro que te seguiremos 

viendo por aquí, porque compartimos ese sentido de 
construir, has demostrado con hechos tu trabajo, lo que 
hace posible que gente de diferentes partidos políticos 
coincidamos en un mismo hecho: ¡Qué tu seas el próximo 
gobernador de Yucatán!  para que las familias yucatecas 
tengamos más y mejores oportunidades”, destacó el 
alcalde tizimileño.

A la reunión también asistieron el representante de 
la Organización Magisterial por Yucatán, José Mena 
Contreras, la representante de Voz Femenina Tizimín, 
Pamela Gastélum Peréz, el representante de Juventudes 
Unidas, Mauricio Ambrosio Calderón, el representante de 
los artesanos de Encantos de Yucatán Amir Ramos Trejo, 
Eduardo Díaz Cámara, líder tizimileño, entre otros.

“LA SALUD Y LA SEGURIDAD, USTEDES Y YO, NO SOMOS 
PERSONAS DE DIFERENTES PARTIDOS POLÍTICOS, 
SOMOS YUCATECOS DE BIEN QUE QUEREMOS 
SUMARNOS AL EQUIPO DE YUCATÁN”.

BARRERA CONCHA APUNTÓ QUE SE REALIZARÁN LOS 
FOROS “TE ESCUCHAMOS YUCATÁN” PARA RECOPILAR 
DE VIVA VOZ LAS NECESIDADES DE LA SOCIEDAD Y CON 
ELLO ARMAR LA PLATAFORMA POLÍTICA ELECTORAL 
RUMBO AL 2024.

www.larevista.com.mx
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OPINIÓN

Rubén Moreira festejó anticipadamente lo que suponía 
era una derrota de Jorge Carlos Ramírez Marín. Estaba 
convencido de que el senador, ex del PRI, había sido 

excluido de la contienda interna de Morena-Verde-PT para 
elegir su candidato a gobernador en Yucatán.

El coordinador de los diputados federales del PRI se fue 
con la finta. No tenía los datos correctos del proceso 
interno del guinda. La regó.

Es obvio que no estaba enterado que, además de los cuatro 
aspirantes propuestos por el Comité Directivo Estatal 
de Morena, los aliados de la coalición tienen derecho 
a proponer uno cada uno. Ése fue el caso de Gerardo 

El que ríe al último...
Por Francisco Garfias

RAÚL BOLAÑOS-CACHO, COORDINADOR DE LA BANCADA 
DEL VERDE EN EL SENADO, CONFIRMÓ QUE SU PARTIDO VA 
A PROPONER A LA COMISIÓN DE ENCUESTAS DE MORENA A 
RAMÍREZ MARÍN PARA YUCATÁN.
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Fernández Noroña, PT, y de Manuel Velasco, PVEM, en 
la contienda interna por la candidatura presidencial que 
ganó Claudia Sheinbaum.

Raúl Bolaños-Cacho, coordinador de la bancada del Verde 
en el Senado, nos confirmó que su partido va a proponer 
a la Comisión de Encuestas de Morena a Ramírez Marín 
para Yucatán. Explicó: “Cada estado tiene autonomía para 
determinar a cuatro perfiles que le envía a la Comisión de 
Encuestas en Morena. El Consejo Nacional propone a dos 
más.

“Además, el Partido Verde y el PT, como aliados, tenemos 
derecho a enviar una propuesta a la citada Comisión de 
Encuestas, que valora a todos los perfiles y determina 
quiénes van a ser los finalistas”.

Hasta donde Bolaños-Cacho tiene información, hay una 
definición de que sean seis los aspirantes (tres mujeres y 
tres hombres) con posibilidad de abrirse a ocho.

“Es un error decir que ya se quedaron fuera Ramírez 
Marín y Raúl Paz (exsenador panista con licencia), quien 
puede entrar por el Comité Ejecutivo Nacional de Morena. 
Te confirmo que nosotros vamos a proponer a Ramírez 
Marín”, adelantó Bolaños-Cacho.

En el momento que llamamos al senador del PVEM, estaba 
acompañado tanto de Ramírez Marín como de Raúl Paz, 
en una comida en Mérida. “Los tres nos estamos riendo de 
los ataques, sin sustento, en contra de Ramírez Marín y de 
Raúl Paz”, nos dijo el senador del verde.

Y nos pasó a Ramírez Marín. Aprovechamos para 
preguntarle sobre el mensaje que Rubén Moreira subió a 
la red X, antes Twitter, burlándose porque suponía que el 
senador yucateco había quedado fuera de la contienda por 
la candidatura a gobernador.

Decía el mensaje del diputado coahuilense, que acompañó 
con una fotografía suya riéndose: “Así recibieron a @jc_
ramirezmarin los de enfrente: dejan fuera a Ramírez Marín 
en interna de Yucatán”.

—¿Vio el mensaje?, preguntamos a Jorge Carlos.

—Sí lo vi. No entiendo las razones de Moreira. Solamente se 
está exponiendo. ¿Te imaginas tú cómo van a ser las fotos 
el día de la elección? Doble contra sencillo a que no vuelve 
a subir esa foto. Prefiero quedarme con los recuerdos de 
cuando le ayudé a ganar Coahuila, respondió mordaz.

Los cuatro perfiles que el Comité Estatal de Morena en 
Yucatán le envió a la Comisión de Encuestas son: Joaquín 
Díaz, delegado de Bienestar en la entidad y favorito para 
quedarse con la candidatura; Rocío Barrera, diputada 
federal; Verónica Camino, senadora, y Yasmín Villanueva, 
diputada local.

* Hablamos también con Manuel Añorve, coordinador de 
los senadores del PRI, para comentar el tema Ramírez 
Marín. Categórico negó que Alito haya negociado con el 
PAN la senaduría de Jorge Carlos.

Dijo textual: “Yo soy testigo que Alejandro Moreno puso 
sobre la mesa, en una negociación nacional, que le 
correspondía al PRI la posición número uno para Ramírez 
Marín en Yucatán. Nunca negoció a Jorge Carlos. “No hay 
negociación donde una parte se lleve todo. No es posible 
que una gubernatura se lleve todo”, puntualizó el legislador 
de Guerrero.

Estas declaraciones de Añorve fueron confirmadas en la 
charla que tuvimos con Ramírez Marín: “Alito quería que yo 
estuviera por delante, pero el PAN no”.

—Nos dijiste que tu senaduría fue negociada con el PAN. 
Hoy reconoces que Alito sí te quería como senador del PRI.
Respondió: “Alito me lo dijo 550 mil veces. Siempre me 
garantizó que tendría yo un lugar. Como primero en la 
fórmula, como segundo en la fórmula, como candidato 
a presidente municipal o como primero en la lista pluri 
a diputados. Me ofreció todo eso y no acepté. No es 
suficiente porque la razón de fondo es: ¿qué pasa si (no) 
apoyamos al PAN?
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OPINIÓN ESPECIAL 

El diputado Erik Rihani González rindió hace unos 
días su II Informe de Actividades Legislativas, en el 
que destacó su cercanía con los ciudadanos y los 

resultados de su trabajo tanto en el Congreso del Estado 
como en las labores de gestoría que realizó en beneficio 
de los 12 municipios que conforman el IX Distrito.

El legislador yucateco, primer progreseño en presidir 
la Mesa Directiva del Poder Legislativo y en dos 
periodos consecutivos, describió las acciones que 
realizó en materia de salud, educación, empleo, 
apoyo a emprendedores, cuidado del medio ambiente, 
actividades culturales y deportivas, apoyo social, 
movilidad y calidad de vida, entre muchas otras, 
cumpliendo siempre su compromiso de regresar a su 
Distrito.

Desde su Casa de Enlace, acompañado de su madre, la 
profesora Dolores González Pacheco, su esposa Alexis 
Abimerhi Douglas y su pequeña hija Ana, el diputado 
trasmitió su Informe por redes sociales, en un evento 
en el que afloró el recuerdo de su padre, Roberto Rihani 
Vales y su hermana Ana Laura, ambos ya fallecidos, a 
quienes recuerda con especial cariño y gratitud.

En el marco de su II Informe, Erik Rihani destacó que 
Progreso camina hacia el desarrollo en medio de grandes 
expectativas y afirmó que obras como la ampliación 
del Puerto de Altura, que duplicará su superficie y 
su capacidad de operación, será un detonante de la 
actividad económica y la generación de empleos, lo cual 
beneficiará, en primera instancia, a los progreseños y a 
los habitantes de los municipios de esa zona.

Asimismo, el legislador afirmó que el tema inmobiliario 
va en franco crecimiento y es un gran generador de 
derrama económica y generación de empleos, igual que 
el turismo, una actividad que se verá favorecida con 
la ampliación del calado y el canal de navegación del 
Puerto de Altura, ya que permitirá la llegada de cruceros 
de mayor tamaño y capacidad.

Toda esta dinámica económica demanda mano de obra 
calificada y representa una gran oportunidad para 
nuestros jóvenes egresados, pues significan salarios 
bien pagados con todas las prestaciones de ley, subrayó. 

Tenemos todas las fichas sobre la mesa para que la 
economía de Progreso crezca aún más, lo que hay que 
hacer es aprovechar esas oportunidades. Tenemos que 
poner nuestro esfuerzo para seguir avanzando y, para 
todo lo que viene, cuentan conmigo, subrayó Erik Rihani.

Especial / La Revista 

Erik Rihani, dos años de resultados 
para Progreso y el IX Distrito

ACOMPAÑADO DE SU ESPOSA ALEXIS ABIMERHI 
DOUGLAS, SU HIJA ANA Y SU MADRE, LA MAESTRA 

DOLORES GONZÁLEZ PACHECO, ERIK RIHANI RINDIÓ POR 
REDES SOCIALES SU SEGUNDO INFORME LEGISLATIVO, 

DESDE SU CASA DE ENLACE EN PROGRESO. EN 
DÍAS PREVIOS REALIZÓ CAMINATAS POR CALLES Y 

COMISARÍAS, DONDE FUE MUY BIEN RECIBIDO.
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OPINIÓN CONGRESO

Por unanimidad las y los diputados 
de la LXIII Legislatura aprobaron el 
proyecto de dictamen de la comisión 

de Puntos Constitucionales y Gobernación 
para modificar la Constitución Política, 
la Ley de Gobierno del Poder Legislativo 
del Estado y su reglamento, el Código de 
la Administración Pública y la Ley para 
la Igualdad entre Mujeres y Hombres 
referente al lenguaje incluyente y no 
sexista para nombrar a mujeres y hombres 
en el quehacer público competente.

Al respecto, la diputada Dafne López 
Osorio (PAN) expresó que esta media 
aporta diferentes beneficios a la dinámica 
social, pues promueve la igualdad de 
oportunidades entre las personas, 
garantiza la representación y respeto 
independientemente de su sexo o género, 
desafía los estereotipos de género y evita 
las asignaciones de roles discriminatorios 
en sociedad, y alienta la participación 
activa de las mujeres en la política.

“En conclusión, las reformas que acá se 
presentan son necesarias para avanzar 
hacia una sociedad más igualitaria. Al 
adoptar esta práctica, demostramos 
nuestro compromiso con los derechos de 
todas las personas, sin importar su género, 
y allanamos el camino para una sociedad 
más justa y equitativa”, dijo.

Como parte de los asuntos generales, la 
diputada Fabiola Loeza Novelo presentó 
una iniciativa para realizar cambios a la Ley 
local de los Derechos de las Niñas, Niños 
y Adolescentes, para contemplar acciones 
de provisión que permita garantizar la 
sobrevivencia, bienestar y desarrollo 
pleno de éstos para dar satisfacción a sus 
derechos.

“Se contempla desde la subsistencia económica hasta 
el máximo acceso integral a las políticas públicas para 
apoyar a quienes se encuentren en situación de orfandad, 
así, este tipo de acciones deberán ejecutarse de manera 
urgente para salvaguardar la integridad del menor”, 
agregó.

La diputada Vida Gómez Herrera, ante la Máxima Tribuna 

habló sobre la despenalización del 
aborto dictaminado el pasado 6 de 
septiembre por la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación, en el marco de 
la conmemoración del día de acción 

global por el aborto legal, seguro y 
gratuito.

“Hacemos un llamado a revisar nuestros 
pendientes, hoy no hay excusas para 
seguir postergando la discusión 
legislativa de la despenalización del 
aborto en Yucatán”, enfatizó.

En otro orden de ideas, el diputado 
Rafael Echazarreta Torres entregó al presidente de la 
Mesa Directiva su solicitud de licencia para separarse del 
cargo de diputado propietario.

Como parte de los asuntos en cartera, se aprobó el oficio 
enviado por el diputado con licencia Esteban Abraham 
Macari, donde solicita su reincorporación como diputado 
de la LXIII Legislatura.

Especial / La Revista 

POR UNANIMIDAD LAS Y LOS 
DIPUTADOS DE LA LXIII LEGISLATURA 
APROBARON LO REFERENTE AL 
LENGUAJE INCLUYENTE Y NO 
SEXISTA PARA NOMBRAR A MUJERES 
Y HOMBRES EN EL QUEHACER 
PÚBLICO COMPETENTE.

LA DIPUTADA VIDA GÓMEZ 
HERRERA, ANTE LA MÁXIMA 
TRIBUNA HABLÓ SOBRE 
LA DESPENALIZACIÓN DEL 
ABORTO.

Aprueban modificaciones 
referentes al lenguaje incluyente 

y no sexista 
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OPINIÓN MÉRIDA 

Renán Barrera transforma a Mérida
en una ciudad moderna y digital

En diez años hemos construido una 
Mérida con mayor modernidad y 
altamente digitalizada, donde le 

ofrecemos a la población más servicios y 
trámites en línea mediante plataformas y 
aplicaciones sencillas de utilizar desde una 
computadora o teléfono celular, informó el 
Alcalde Renán Barrera Concha.

Durante su participación en la conferencia 
magistral “Transformación Digital 
Colaborativa”, que se realizó en el marco 
del Congreso Yucatán i6 2023, el Presidente 
Municipal anunció que para que Mérida 
se mantenga a la vanguardia se pondrá 
en marcha el programa Ciencia de Datos 
e Inteligencia Artificial (IA) para ser más 
eficientes, tomar decisiones informadas y 
mejorar los servicios públicos.

“A través de esta AI, el gobierno municipal 
brindará más y mejores servicios a las y los 
habitantes del Municipio en los rubros de 
Atención Ciudadana Automatizada, Análisis 
de Datos, Predicción y Prevención, Gestión 
de Recursos, Personalización de Servicios y 
Ciberseguridad”, presentó. 

Ante la presencia de Antonio González Blanco, 
director general del Instituto Yucateco de 
Emprendedores (IYEM), así como de alumnas 
y los alumnos de los Institutos Tecnológicos 
de Tizimín, de Tekax, de Progreso y de 
Motul, Universidad Politécnica de Yucatán e 
Integrantes del programa Jóvenes por Mérida, 
el Alcalde mencionó que la cultura digital, 
iniciada hace diez años, ha permitido la 
simplificación de los trámites municipales 
en línea pasando de 15 mil, a 150 mil anuales 
“como ejemplo podemos decir que del 3% de 
los predios que pagaban predial en línea, ahora 
son casi el 50%, que representan más del 49% 
de la recaudación”.

Destacó que estas acciones permiten el buen uso y 
aprovechamiento de las tecnologías de información y 
comunicaciones con las que cuenta el Ayuntamiento para 
seguir impulsando los esfuerzos que permitan mantener 
la calidad de vida de las familias.

“La acción conjunta que tenemos con todas las instancias, 
desde sus ámbitos públicos y particulares, coadyuvan 
a mantener el bienestar de la ciudadanía, a promover la 
competitividad y productividad y, de forma muy especial, 
la participación ciudadana”, expuso.

En ese contexto, Barrera Concha 
comentó que con la Secretaría 
de Participación Ciudadana se 
trabaja de manera conjunta con 
los diferentes sectores de la 
sociedad para crear una agenda 
de fortalecimiento común, en 
colaboración con más de 90 
aliados de la sociedad civil 
entre los que se encuentran 
empresas, universidades, 
organizaciones de la sociedad 
civil, entre otros.

“Contamos con diferentes 
herramientas y programas 
donde integramos a toda la 
sociedad. Entre ellos destacan 
Decide Mérida, Mérida Nos 
Une, Diseño Participativo de 
Espacios Públicos, Mecanismos 

de Participación Ciudadana, Nuevo Reglamento de 
participación Ciudadana y Presupuesto Participativo, los 
cuales han tenido un gran éxito entre la población que ha 
participado”, mencionó.

Destacó entre los logros basados en la cultura digital, 
los 208 sitios con Internet gratuito y 47 comisarías 
conectadas al Internet teniendo un registro de 1.5 millones 
de conexiones mensuales.

Añadió que para la recepción de reportes existen distintos 
medios como call center, página web, aplicación 

EN CONFERENCIA, BARRERA CONCHA 
DESTACA QUE LA DETECCIÓN DE 
OPORTUNIDADES PERMITE OFRECER 
RESULTADOS RÁPIDOS Y ÓPTIMOS 
PARA ATENDER LAS NECESIDADES DEL 
MUNICIPIO.

Especial / La Revista 
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móvil y redes sociales, a través del 
cual se procesa en una base de datos 
y se ingresa en una geolocalización a 
fin de garantizar una pronta atención.

Señaló que con Mérida Móvil se trabaja 
de la mano con las y los ciudadanos, 
ya que durante sus traslados en el 
municipio pueden ayudar a través de 
su celular a detectar las zonas con 
necesidades de atención al generar 
sus reportes de atención a baches, 
luminarias y limpieza de parques y 
jardines.

Otro medio es Reporte Exprés, 
abundó, mediante el cual las y los 
operadores de taxis reportan, en 
tiempo real y desde sus unidades, 
lo que identifican en sus recorridos. 
Los datos se procesan y son geo-
referenciados en el Geoportal de 
Mérida. La información se integra al 
Sistema de Atención Ciudadana.

Stand del Ayuntamiento en el 
Congreso Yucatán i6

Por otra parte, el Alcalde expuso 
que para que cada día existan más 
servicios y trámites digitales que 
permitan a las familias ahorrar tiempo 
y dinero, la administración municipal 
trabaja para diversificar la infraestructura tecnológica.

Durante la inauguración del Congreso Yucatán i6, el 
Presidente Municipal indicó que el Ayuntamiento de Mérida 
se mantiene en constante actualización, ofreciendo a las 
y los ciudadanos diferentes opciones para reportar un 
incidente o realizar un trámite mediante la página web, 
redes sociales, así como con aplicaciones de fácil uso y 
adaptación.

“Es un gusto estar presente en este evento de innovación, 
tecnología y juventud y hablar sobre temas como 
el metaverso y ciberseguridad. En Mérida estamos 
constantemente abriéndonos al mundo digital y somos 
conscientes de que los jóvenes son el talento que utilizará 
estas nuevas tecnologías”, agregó.

Barrera Concha resaltó que el Ayuntamiento participa en 
el Yucatán i6 con la colocación de un stand informativo 
e interactivo, donde las y los visitantes conocerán los 
proyectos y aplicaciones que existen en el Municipio.

“Desde nuestra área trabajamos en la atención a la 
ciudadanía y en facilitar la tramitología, a través de la 
dirección de Tecnologías de la Información, el Centro 
Municipal de emprendedores, el departamento de juventud 
y también el de movilidad urbana que hoy se encuentran 
con nosotros”, dijo.
En el stand del Ayuntamiento de Mérida está un geo portal 
de realidad virtual con el que se puede realizar un recorrido 
por la ciudad a partir de la información catastral. También 

se puede conocer la app 
“Mérida Móvil”, donde las y los ciudadanos pueden realizar 
reportes y dar seguimiento a temas relacionados con 
baches, animales muertos, luminarias, entre otros.

En el área de emprendedores, se puede conocer la página 
https://emprendemid.com/, con la que se busca fomentar 
la cultura emprendedora y el impulso empresarial mediante 
tecnología digital, talleres, apoyos y capacitaciones.

De igual manera, se puede visitar la Pantalla de Epic Group, 
un innovador proceso de emprendimiento a través del 
metaverso y el área de exposición de emprendedores con 
proyectos como “Hecho en 3D” y el Capítulo Estudiantil del 
Tecnológico de Mérida Poniente.

En el stand, también está el departamento de Juventud 
presentando los programas de las Becas Crea Más, Jóvenes 
por Mérida, Bolsa de Trabajo Juvenil, Juventud Libre, Bazar 
de Emprendedores y Ayuntamiento en mi Universidad.

También está en exhibición la aplicación “En Bici”, la cual 
permite la movilidad en bicicleta en diferentes zonas de 
la ciudad y que ha sido un éxito entre las y los usuarios 
jóvenes de Mérida.

El Ayuntamiento actualiza constantemente sus 50 sitios 
web, creado 14 nuevos portales que abarcan capacitación 
turística, juventud, el Centro de Alfabetización Digital, 
movilidad, contraloría y servicios de internet gratuito en 
espacios públicos como parques y comisarías.

EL GOBERNADOR MAURICIO 
VILA VISITÓ EN COMPAÑÍA 
DEL ALCALDE, EL STAND 
DEL AYUNTAMIENTO DE 
MÉRIDA EN DONDE, ENTRE 
OTRAS COSAS SE PUEDE 
APRECIAR UN GEO PORTAL 
DE REALIDAD VIRTUAL 
CON EL QUE SE PUEDE 
REALIZAR UN RECORRIDO 
POR LA CIUDAD A PARTIR 
DE LA INFORMACIÓN 
CATASTRAL. 
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OPINIÓN YUCATÁN 

Inicia la segunda edición 
del Congreso Yucatán i6

Bajo el lema “Con la mira en la 
nube”, el Gobernador Mauricio 
Vila Dosal inauguró la segunda 

edición del Congreso Yucatán i6, 
evento único en el sureste que a 
través de muestras, conferencias, 
networking y competencias en torno a 
temas de ciberseguridad, inteligencia 
artificial, biotecnología, metaverso, 
emprendimiento y aeroespacial, 
fomenta la incursión de las y los jóvenes 
yucatecos en la innovación y las nuevas 
tecnologías.  
 
Durante 4 días y con el objetivo 
principal de aumentar en las nuevas 
generaciones el interés en estudiar 
programas académicos de corte 
tecnológico para que puedan acceder a 
mejores empleos con mejores salarios, 
los cuales, actualmente se concentran 
en dicho sector. 
 
 Ante estudiantes de bachillerato y de 
instituciones de educación superior y el 
embajador de Canadá en México, Graeme 
C. Clark, Vila Dosal llamó a aprovechar 
los espacios puestos a disposición en 
este congreso, ya que están pensados 
para nutrir la curiosidad y ánimos de 
hacer cosas nuevas y aprovechar las 
oportunidades del contexto actual. 
 

En presencia de la Cónsul de Estados 
Unidos en Mérida, Dorothy Ngutter, 
el Gobernador adelantó que el 
próximo año, en la tercera edición 
de este encuentro, se contará con 
dos variaciones: la primera es que se 
organizará en mayo y la segunda es que 
se será más grande pues se invitará a 
otros países a participar. 
 
Sobre este encuentro, la directora 
del Programa de Criptomoneda y 
Blockchain de Mastercard, María Luisa 
Garduño Jiménez, destacó que este tipo 
de encuentros son importantes para 
despertar la curiosidad de las nuevas 
generaciones y que surjan nuevas ideas 

EL GOBERNADOR MAURICIO VILA 
DOSAL INAUGURÓ LA SEGUNDA 
EDICIÓN DEL CONGRESO YUCATÁN 
I6, EVENTO ÚNICO EN EL SURESTE 
QUE OFRECE MUESTRAS, 
CONFERENCIAS, NETWORKING 
Y COMPETENCIAS EN TORNO A 
TEMAS DE CIBERSEGURIDAD, 
INTELIGENCIA ARTIFICIAL, 
BIOTECNOLOGÍA, ENTRE OTROS 
TEMAS.

Especial / La Revista 
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y compromisos para hacer mejoras a la vida de 
las personas. 
 “La colaboración e inclusión de todos es 
fundamental para el aprovechamiento de 
la innovación y tecnología y estar aquí es un 
ejemplo de que juntos podemos alcanzar 
nuevas alturas y lograr un mundo mejor”, 
aseveró. 
 
Por su parte, Andrés Martínez, Ejecutivo 
del programa Mars Campaign Office (MCO) 
en NASA, resaltó que es un encuentro que 
promueve la innovación entre los jóvenes, por 
lo que no ha visto uno igual en todo el país, en 
su experiencia. 
 
“Es excelente ver este congreso porque estamos 
viendo un evento de primer nivel con temas 
muy oportunos por lo que estamos viendo en 
las tendencias de la actualidad”, dijo. 
 
En su intervención, el Alcalde de Mérida, Renán 
Barrera Concha, destacó que el Ayuntamiento 
trabaja para ofrecer servicios y trámites en 
forma ágil y eficiente mediante el uso de 
sistemas funcionales, con lo cual se reduce el 
tiempo de espera y se cuida la economía de las 
familias.
 
Asimismo, resaltó que una de las prioridades 
que existen en el Municipio es la protección de la 
información de las y los ciudadanos que utilizan 
las diferentes plataformas digitales, por ello, 
se mantienen actualizados los sistemas que 
brindan trámites y servicios.
 
“El Municipio trabaja para innovar en el campo 
de la atención a la ciudadanía, además, 
desarrolló programas basados en aplicaciones 
tecnológicas que protejan no sólo la información 
de quienes usan nuestras plataformas, sino 
también para ofrecer una atención oportuna, 
ágil y eficiente”, expresó Barrera Concha.
 
El titular de la Secretaría de Investigación, 
Innovación y Educación Superior del Estado de 
Yucatán (SIIES), Mauricio Cámara Leal, señaló que, siguiendo la 
instrucción del Gobernador de acortar la brecha de desigualdad, 
en esta edición del Congreso, el 45% de los participantes son 
mujeres, cuando el año pasado fue del 40%.
En el marco de Yucatán i6, se ofrecieron más de 26 talleres, 
21 short talks, más de 300 actividades, 3 competencias de 
ciberseguridad, espacios de networking, así como para el 
reclutamiento. 
 
Este encuentro enfocado en fortalecer e impulsar el sector de 
la tecnología y la innovación en las juventudes de la entidad 
reúne la participación de toda la comunidad del ecosistema de 
ciencia, tecnología e innovación de Yucatán compuesto por la 
academia, Gobierno, iniciativa privada y sociedad civil; así como 
concursantes de convocatorias de otros estados. 
 
Posterior a la inauguración del Congreso, el Gobernador impartió 
la conferencia “Yucatán, un estado con acciones para un futuro 
sostenible “, donde destacó como se ha transformando el 

servicio del transporte público, a 
través del “Va y Ven” que ofrece 
menos tiempos de espera, 
optimización de rutas, accesibilidad 
universal, más y mejores unidades, 
operadores capacitados, es 
amigable con el medio ambiente y 
cuenta con mejores componentes 
tecnológicos.
 
Vila Dosal resaltó que a fin de 
volver a Yucatán un estado más 
sostenible y sustentable se realizan 
proyectos estratégicos como la 

Ampliación del Puerto de Altura de Progreso; del Aeropuerto 
Internacional de Mérida; la construcción de dos plantas de ciclo 
combinado la Mérida IV y la Valladolid 1. Además de un plan 
para la atracción de gas natural; el Tren Maya; la construcción 
del Gran Parque La Plancha. 
 
“Yucatán se está convirtiendo en un estado líder en Nearshoring 
y, de acuerdo a Credit Suisse, como el tercer estado con 
mayor Nearshoring y captación de inversiones de empresas 
extranjeras a México, atrayendo el 8% del total”, destacó el 
Gobernador.  
 
Asimismo, para aprovechar mejor el nearshoring, se le ha 
dado un mayor impulso a las tecnologías y al aprendizaje del 
idioma inglés a través de la Agenda Estatal de Inglés y los 
programas de Movilidad Internacional; Mujeres en TIC’s; clases 
de Robótica y con las primeras Carreras de Ciberseguridad en 
todo el sureste.

ANTE ESTUDIANTES 
DE BACHILLERATO Y 
DE INSTITUCIONES DE 
EDUCACIÓN SUPERIOR Y EL 
EMBAJADOR DE CANADÁ 
EN MÉXICO, GRAEME C. 
CLARK, VILA DOSAL LLAMÓ A 
APROVECHAR LOS ESPACIOS 
PUESTOS A DISPOSICIÓN EN 
ESTE CONGRESO.
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CAMPECHE

La Gobernadora de Campeche, Layda Sansores San 
Román, asistió al Segundo Informe de actividades del 
municipio de Escárcega, que rindió el alcalde, Silvestre 

Lemus Orozco, que se realizó en el Poliforum de la ciudad.

En Sesión Solemne, Silvestre Lemus Orozco, dio a conocer 
el estado que guarda la administración pública municipal 
de Escárcega, y destacó los logros y acciones en materia 
de servicios públicos y obras, además del alumbrado, 
suministro de agua potable, drenajes pluviales, 
alcantarillado, rehabilitación y construcción de calles, 
canchas, así como de espacios públicos.

Al hacer entrega del documento a los representantes del 
Cabildo, del Poder Ejecutivo, Legislativo y Judicial, señaló 
que Escárcega se encuentra en época de transformación y 
progreso, y subrayó que “es un momento histórico del cual 
los escarceguenses están siento testigos”.

«Exhorto e invito a todos de manera general, que nos 
unamos para ser partícipes de este gran desarrollo 
económico, turístico y social, para el beneficio de Escárcega, 
como lo ha sido el proyecto del Tren Maya», indicó.

Dijo que las acciones que la Comuna realizó durante su 
segundo año de gobierno, para contribuir al bienestar de 
ese municipio, han sido principalmente para el beneficio 
de las zonas rurales y de las comunidades más apartadas.
«En este año administrativo, hemos redoblado esfuerzos 
para estar a la par del progreso que se está viviendo en 

nuestro municipio, mejorando las calles, invirtiendo en 
infraestructura deportiva, reforzando los sistemas de 
potable, ampliando las redes de energía eléctrica, trabajos 
que se realizan tanto en la ciudad como en las zonas 
rurales», expuso.

En ese sentido, manifestó que muchos de los programas y 
proyectos no se hubieran podido realizar sin el apoyo de la 
mandataria estatal, y su mano solidaria.

«Sin duda alguna muchas de las acciones que se han llevado 
a cabo en esta administración, las cuales ustedes vieron 
plasmadas en este Informe, no se hubieran realizado sin 
la intervención y decisión de nuestra Gobernadora, Layda 
Sansores San Román. Gracias por ese gran trabajo que ha 
hecho en el estado, y por ser una gran aliada de Escárcega, 
y por brindar siempre esa mano amiga», significó.

«Seguiremos trabajando de manera paralela para el 
Gobierno Estatal y Federal, nuestro compromiso es seguir 
la transformación de Escárcega para sus habitantes. 
Escárcega no solo se encuentra en el corazón de la selva 
campechana, también se ubica en la ruta del jaguar, está 
en el centro de la transformación», concluyó.

Al evento asistió el secretario de Gobierno, Aníbal Ostoa 
Ortega; la secretaria de Protección Civil, Bertha Herrera 
Pérez; el secretario de Desarrollo Económico, Fernando 
Gamboa Rosas; el titular de la Unidad de Comunicación 
Social del Gobierno del Estado, Walther David Patrón Bacab; 

Especial / La Revista 

Escárcega se encuentra en época 
de transformación y progreso

LA GOBERNADORA DE 
CAMPECHE, LAYDA 
SANSORES SAN 
ROMÁN, ASISTIÓ AL 
SEGUNDO INFORME 
DE ACTIVIDADES 
DEL MUNICIPIO DE 
ESCÁRCEGA, QUE 
RINDIÓ EL ALCALDE, 
SILVESTRE LEMUS 
OROZCO.
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en representación de la Junta de Gobierno y Administración 
del Congreso del Estado, Abigail Gutiérrez Morales.

Apoyos a familias de Champotón y Seybaplaya

Por otra parte, al destacar que el Gobierno de la Cuarta 
Transformación no solo entrega apoyos económicos, sino 
que, además brinda las oportunidades para el progreso 
de Campeche, la secretaria de Bienestar, Elisa María 
Hernández Romero entregó apoyos por 1.9 millones de 
pesos a 431 familias de los municipios de Champotón y 
Seybaplaya.

Acompañada por la alcaldesa de Champotón, Claudeth 
Sarricolea Castillejo, así como los diputados Elías Baeza Aké 
y Balbina Hidalgo Zavala, Liz Hernández señaló que estas 
entregas fomentan la creación de empleos, la reactivación 
económica de las localidades y la rehabilitación de 
espacios públicos.

En el municipio de Seybaplaya, recibieron apoyos un total 
de 115 familias con inversión de 525 mil pesos, de los 
cuales, con el programa Economía Familiar se beneficiaron 

a 55 micro emprendedores con 275 mil 
pesos y con Bienestar para Todos en 
su proyecto Comunidad de Todos se 
erogó 250 mil pesos para 5 Comités 
Ciudadanos.

Estas agrupaciones ciudadanas 
integradas por Comités de Acción 
y Contraloría Social intervendrán 
parques, canchas de usos múltiples, 

campos deportivos, comisarías y casas de salud 
en las comunidades de Xkeulil y Villamadero, 
mientras que en la cabecera municipal las colonias 
Carmelita, Guadalupe y San Isidro.

Para Champotón, se destinó 1 millón 400 mil 
pesos en apoyo de 316 familias, de los cuales, 500 
mil pesos corresponden a Economía Familiar en 
benefició de 100 micro comerciantes que mediante 
su actividad productiva generan ingresos para sus 
hogares.

Con el programa Bienestar para Todos, se 
entregaron 900 mil pesos para que 18 Comités 
Ciudadanos rehabiliten espacios públicos en Chac 
Chaito, Ciudad del Sol, La Joya, Ley Federal de 
Reforma Agraria, López Portillo Número 2, Maya 
Tecún I, Miguel Allende, Paraíso (zona conurbada), 
San Antonio Yacasay, San José Carpizo Dos, San 
Pablo Pixtún, Santo Domingo Kesté, Sihochac, Valle 

de Quetzalcóatl, Xbacab, Yohaltún, Aquiles Serdán (Chuiná) 
y Cañaveral.

Campeche cuenta con más y mejores oportunidades para 
su progreso, tenemos todo para salir adelante, con el 
liderazgo del presidente Andrés Manuel López Obrador y 
el respaldo de la gobernadora Layda Sansores San Román, 
nadie se queda atrás y todos sumamos al progreso del 
estado, señaló Liz Hernández.

Por su parte, las alcaldesas agradecieron el respaldo del 
Gobierno de Todos, ya que las constantes gestiones han 
permitido llevar obras de infraestructura social a las 
comunidades, acciones y programas que están impactando 
los índices de rezago y economía a las familias.

Previamente, los beneficiarios del programa Economía 
Familiar recibieron el taller “Claves para mejorar 
tus ventas” por parte del Instituto Campechano del 
Emprendedor, mientras que los Comités Ciudadanos de 
Bienestar para Todos participaron en la capacitación para 
ejercer de forma transparente y clara, el recurso otorgado 
para la rehabilitación de espacios públicos.

LA SECRETARIA DE BIENESTAR, 
ELISA MARÍA HERNÁNDEZ 
ROMERO ENTREGÓ APOYOS POR 
1.9 MILLONES DE PESOS A 431 
FAMILIAS DE LOS MUNICIPIOS DE 
CHAMPOTÓN Y SEYBAPLAYA.
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La gobernadora Mara Lezama Espinosa atestiguó la 
presentación de 23 nuevas unidades que incrementan la 
flotilla de ADO que atenderán el mercado del aeropuerto 

internacional de Cancún hacia los destinos de Quintana Roo, 
como una opción de servicio para la ciudadanía y los turistas.
Mara Lezama destacó la confianza que este nuevo gobierno 
de la transformación profunda genera en los inversionistas, 
como el grupo Mobility ADO, así como la prosperidad que se va 
creando gracias a una de las obras emblemáticas del Gobierno 
de México para impulsar el desarrollo del sureste del país: el 
Tren Maya, que representa las vías de la transformación.

Asimismo, la construcción de obras que fortalecen el 
crecimiento económico del estado, como el bulevar Colosio 
que ya fue entregado en tiempo récord y que todavía sigue 
generando más inversión con el cableado subterráneo y la 
construcción de guarniciones y banquetas para convertirlo 
en una de las principales vías del destino más importante de 
Latinoamérica.

Anunció la inauguración de 2 puentes peatonales sobre esta 
vía que también son para la accesibilidad universal, para que 
pueda subir la gente con silla de ruedas, con bastones, con 
muletas, lo que significa que avanzamos hacia ese Quintana 
Roo que todas y todos queremos.

La gobernadora de Quintana Roo precisó que es así como se 
genera prosperidad compartida, como se contempla en el 

Nuevo Acuerdo por el Bienestar y Desarrollo, para que el éxito 
turístico se refleje en el bolsillo y la mesa de las familias de las 
y los trabajadores quintanarroenses.

QUINTANA ROO 

Especial / La Revista 

Gobernadora destaca inversión privada 
en movilidad para ciudadanos y turistas

LA GOBERNADORA MARA LEZAMA SUBRAYÓ LA 
CONFIANZA DEPOSITADA EN QUINTANA ROO DURANTE 
LA PRESENTACIÓN DE 23 NUEVAS Y MODERNAS 
UNIDADES DE MOBILITY ADO, EN EL AEROPUERTO 
INTERNACIONAL DE CANCÚN.
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Mara Lezama citó que, en materia turística, 
el primer semestre del año ha sido el mejor 
de todos los tiempos de la historia, refleja 
trabajo conjunto, en unidad, en territorio, 
para avanzar en la prosperidad compartida.

Agradeció a Mobility ADO por crecer la 
flotilla, por estar en constante mejora, viendo 
por el beneficio de los destinos turísticos de 
Quintana Roo, pero también de su gente, eso 
habla de su calidad humana.

El evento se realizó en la terminal del 
aeropuerto internacional de Cancún, en 
donde la presidenta de Benito Juárez Ana 
Paty Peralta de la Peña dio a bienvenida. A 
su vez Julio Flores, gerente general de ADO 
Cancún, explicó el proceso que se llevó a cabo 
para la ampliación de la flota vehicular

Dijo que las 23 nuevas unidades, que 
representan una inversión de 150 millones 
de pesos, movilizan a más de 160 mil viajeros 
al mes. Son autobuses amigables con el 
medio ambiente y su imagen difunde sitios 
emblemáticos de los atractivos de Quintana 
Roo.

Estuvo presente en este evento el secretario 
estatal de Turismo, Bernardo Cueto Riestra; 
el director del aeropuerto de Cancún, Carlos 
Trueba Coll; el gerente general Mobility ADO 
Región Caribe, Carlos Toledo Ramírez, y el 
director general de turismo municipal, Juan 
Pablo De Zulueta Razo.

Transformación digital

Por otra parte, al participar en el encuentro “México 5G: 
Inversión, Inclusión e Innovación para la Transformación 
Digital” que se realiza en Ciudad de México, la gobernadora 
Mara Lezama Espinosa presentó las nuevas condiciones y la 
inversión que se genera a través de políticas públicas y de una 
mejora regulatoria con garantías jurídicas y operacionales 
para abrir espacio a la transformación digital del estado.

Ante especialistas en la materia, instituciones y 
personalidades a este evento convocado por el Instituto 
Federal de Telecomunicaciones (IFT), la Asociación Nacional 
de Telecomunicaciones (ANATEL), la Academia Mexicana de 
Informática (AMIAC) y DPL Group, Mara Lezama expresó que 
no hay mejor forma para combatir la pobreza y la desigualdad 
que con la conectividad.

La primera Gobernadora que está en el diálogo de la 
tecnología 5G en el país, resaltó lo dinámico del estado, la 
implementación de la digitalización y la conectividad para 
llevar la justicia social a todas las regiones, a la par del 
crecimiento y desarrollo.

Mara Lezama dijo que su gobierno será el primer facilitador 
para tener un crecimiento inclusivo mayor, que se refleje en 
destinos más competitivos, más empleos, más salarios, más 
recursos para las familias quintanarroenses.

“Por eso en Quintana Roo nos hemos puesto 
como meta incentivar la inversión en tecnología, 
ampliar la conectividad a zona rurales, aumentar 
la cobertura de internet móvil y de banda ancha 
mediante el despliegue de infraestructura 
de telecomunicaciones” explicó la titular del 
Ejecutivo.

Anunció que por ello, en el marco del Nuevo 
Acuerdo por el Bienestar y Desarrollo de Quintana 
Roo “damos este paso de acompañamiento 
con empresas del sector legal regulatorio 
internacional, para avanzar en las reglas que 
permitirán un desarrollo digital que atraiga 
inversiones de grandes magnitudes, las cuales 
traerán más empleos, mejores salarios y mayor 
bienestar para todas y todos”.

Durante una amplia exposición, la primera mujer gobernadora 
de Quintana Roo añadió que este gobierno humanista y 
progresista pretende que la derrama económica y la inversión 
se ramifique por toda la extensión del estado, ampliando la 
actual oferta al detonante que traerá para la zona sur, hoy 
prácticamente nula en conectividad, la obra más importante 
que ha tenido México en el presente Siglo, que es el Tren 
Maya.

Por eso, señaló, que en coordinación con los tres órdenes de 
gobierno se debe diseñar un proyecto compartido, “donde 
unamos esfuerzos e inversiones en la promoción de la 
oferta, tecnológica, en aumentar la conectividad aérea, 
carretera y portuaria, y en el desarrollo comunitario de los 
pueblos, Mayas hoy carentes de comunicación y plataformas 
digitales”.

Mara Lezama dijo que su gobierno será el primer facilitador 
para emprender acciones desde la certeza jurídica, 
planeación, la infraestructura, la promoción, la gestión, para 
tener un crecimiento inclusivo mayor, que se reflejará en 
mayor bienestar para todas y todos.

Finalmente, la titular del Ejecutivo precisó que en Quintana 
Roo “estamos comprometidos a construir un futuro donde la 
tecnología sea una fuerza inclusiva que mejore la calidad de 
vida de las y los quintanarroenses. Unidos para Transformar, 
haremos de Quintana Roo el líder en la revolución 5G y un 
modelo para el México del futuro”.

MARA LEZAMA, 
PRIMERA 
GOBERNADORA QUE 
ESTÁ EN EL DIÁLOGO 
DE LA TECNOLOGÍA 5G 
EN EL PAÍS, DESTACÓ 
QUE EL DESARROLLO 
DIGITAL TRAE MÁS 
EMPLEOS, MEJORES 
SALARIOS Y MAYOR 
BIENESTAR PARA 
TODAS Y TODOS.
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FACETAS DE MÉXICO

La economía mexicana enfrentará el mayor déficit de 
su historia en cuanto a la programación y ejercicio del 
presupuesto federal, de acuerdo con el anuncio de ese 

proyecto por el titular de Hacienda y Crédito Público, Rogelio 
Ramírez de la O, durante su exposición ante la Cámara de 
Diputados.

En cifras globales, el presupuesto para el año entrante será 
de 9 billones de pesos. Para completar esa cantidad, será 
necesario que el gobierno contraiga endeudamiento por el 
orden de 2 billones de pesos. Así lo indica la Iniciativa de Ley 
de Ingresos Federales del Paquete Económico para 2024.

Como es del dominio público, el 2024 es año de elecciones 
para la Presidencia de la República, 32 Congresos Estatales, 
9 gobernadores de entidades federativas y más de 700 
municipios.

La cifra deficitaria es 104 por ciento mayor al saldo del Fondo 
Bancario de Protección al Ahorro (FOBAPROA), el cual, al 
cierre de julio, equivale a un billón 130 mil millones de pesos, 
de acuerdo con estimaciones para 2024.

Este fondo se creó durante el gobierno del presidente 
Ernesto Cedillo, mediante la conversión de la deuda privada 
de la banca, a deuda pública, misma que aún pagamos los 
mexicanos.

De acuerdo con analistas, para 2024 se prevé un 
endeudamiento interno por un billón 990 mil millones 
de pesos, y uno externo, por 18 mil millones de dólares, 
equivalentes a 316 mil millones de pesos, según el tipo de 
cambio estimado por Hacienda para el próximo año.

El anuncio del secretario de Hacienda en este sentido, 
añadieron, habla de una nueva política fiscal en México, 
donde se está adoptando un esquema de endeudamiento 
para atender gasto corriente. Esto equivale a una nueva 
forma de deuda, por virtud de que el resultado se manifiesta 
en riesgos de incrementar la incosteabilidad. Es decir, la 
deuda que ocasionan los recursos para el consumo, indica 
que nos comemos el presupuesto futuro.

Por otra parte, la oferta en el mercado de bonos crecerá 
considerablemente, con este mayor endeudamiento, al que 
recurrirá el gobierno. Esto provocará que las tasas de crédito 
con las que adquiera los recursos, se eleven, además de que 
el costo financiero, de la deuda o pago de intereses de la 
misma, se elevará en igual proporción.

El presupuesto federal a ejercer en 2024, de acuerdo con la 
información de Hacienda, sufrirá modificaciones notables. 

Por ejemplo, en carreteras habrá para 2024 11 mil millones 
de pesos menos. En Infraestructura Hidráulica, consideradas 
en este rubro agua potable, alcantarillado, saneamiento e 
incorporación de tierras al riego, se tiene un recorte de 12 mil 
millones de pesos.

Sin embargo, para avanzar en el Tren Maya, se han 
presupuestado 120 mil millones de pesos, además de 6 mil 
millones para su operación. Para la Secretaría de la Defensa 
Nacional, los recursos fiscales para 2024, pasaron de 111 mil 
millones de pesos en 2023, a 259 mil millones de pesos para 
el año entrante. Esto, por virtud de que el presupuesto de 
Turismo, pasó a SEDENA.

Se señala en el referido presupuesto/24, que el INSABI se 
incorporó al IMSS-Bienestar, el cual ejercerá 128 mil millones 
de pesos, mismos que se redujeron del Sector Salud, el cual 
ejercerá 209 mil millones de pesos, sin que se mencione que 
50 millones de mexicanos no cuentan con servicios médicos.

Otra institución de servicios médicos, el ISSSTE, sufrió una 
reducción de mil 800 millones de pesos. Sólo ejercerá 12 mil 
722 millones. Para compra de medicamentos, la reducción 
fue de mil 228 millones de pesos.

Por: Pascacio Taboada Cortina y Jorge Martínez Cedillo
p_taboada2005@yahoo.com.mx
atlaanteleon@gmail.com

México llegará al 2024, año electoral, 
con el más alto nivel de pobreza

EN CIFRAS GLOBALES, EL 
PRESUPUESTO PARA EL 
AÑO ENTRANTE SERÁ DE 
9 BILLONES DE PESOS, 
PARA COMPLETAR 
ESA CANTIDAD, SERÁ 
NECESARIO QUE EL 
GOBIERNO CONTRAIGA 
ENDEUDAMIENTO POR EL 
ORDEN DE 2 BILLONES 
DE PESOS.

• El presupuesto federal tendrá un déficit de 2 
billones de pesos

• Para 2024 se prevé un endeudamiento 
interno por un billón 990 mil millones de 
pesos

• Además de un endeudamiento externo, por 
18 mil millones de dólares, equivalentes a 316 
mil millones de pesos
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BITÁCORA

Claudia Sheinbaum y Xóchitl Gálvez 
no sólo estarán compitiendo por 
ser la primera mujer en llegar a 

la Presidencia, sino por ser apenas 
la octava persona sexagenaria en 
asumir el cargo –en dos siglos de vida 
republicana– y la primera en suceder a 
alguien del mismo grupo de edad.

Hasta ahora los únicos presidentes que 
tenían más de 60 años en el momento 
de tomar posesión han sido Valentín 
Gómez Farías (65), Juan N. Álvarez (65), 
Mariano Salas (61), José Ignacio Pavón 
(69), Victoriano Huerta (69), Adolfo Ruiz 
Cortines (62) y Andrés Manuel López 
Obrador (65).

De lograr lo mismo, Sheinbaum tendrá 
62 años, cinco meses y siete días; y 
Gálvez, 61 años nueve meses y nueve 
días.

Adolfo López Mateos, sucesor de Ruiz Cortines, tenía 49 años 
cuando se ciñó la banda presidencial; Gustavo Díaz Ordaz, 
53; Luis Echeverría, 48; José López Portillo, 56; Miguel de la 
Madrid, 47; Carlos Salinas de Gortari, 40; Ernesto Zedillo, 42; 
Vicente Fox, 58; Felipe Calderón, 44; Enrique Peña Nieto, 52.

La edad no es necesariamente una condicionante del 
desempeño, pero dice mucho que las dos principales 
candidatas para suceder a López Obrador tengan más de 
60 años en un país cuya edad promedio es de 29 y cuya 
esperanza de vida es de 74.

Uno tiene que preguntarse por qué no hay una mayor 
participación de los jóvenes en la política y qué tienen que 
ofrecer los políticos de 60 y más a ciudadanos que tienen la 
tercera parte de su edad. Claro, comparadas con sus pares 
estadunidenses –los virtuales candidatos de los partidos 
Demócrata y Republicano–, Sheinbaum y Gálvez son unas 
jovencitas. Pero eso no quita la duda: ¿por qué no hay una 
mayor cantidad de jóvenes involucrados en la alta política?

Se podrá decir que ahí está Samuel García, gobernador de 
Nuevo León –quien pudiera ser el aspirante de Movimiento 
Ciudadano a la Presidencia en 2024–, pero él es, en todo caso, 
una excepción de la participación política de los jóvenes, y 
aún falta por ver si consigue la postulación.

El pasado fin de semana, el periodista argentino Martín 
Caparrós escribió en la revista El País Semanal que “nuestros 
representantes se convirtieron en una raza –una ‘casta’– 
odiosa y odiada” y que “la política se ha convertido en 
un coche-escoba de mediocres”, pues “casi ningún joven 

despierto piensa, cuando piensa en su vida, que quiere ser 
político, porque serlo es ser uno de esos seres oscuros que 
nos manipulan desde salones y sillones”.

La actual participación política de la mayoría, agrega Caparrós, 
“consiste en votar por alguien sin grandes averiguaciones 
y después sentirse decepcionado porque ese señor hizo lo 
que cualquiera podía saber que haría y entonces dedicarse a 
odiarlo como si fuera el clásico marciano recién bajado de su 
dron descapotable”.

La política, abunda, se ha vuelto “un ejercicio que queda para 
los más perversos o los que no se ven capaces de medrar con 
otra cosa: premio consuelo para los desconsolados”.

No sé si todo lo que afirma Caparrós sea del todo aplicable 
a nuestro país, aunque mucho tiene de cierto. Yo soy parte 
de una generación que en la juventud todavía creía en los 
cambios que podían lograrse desde la política y a partir de 
tener ideas sobre cómo podría ser mejor el mundo.

Hace 40 años, los partidos políticos tenían un sector juvenil 
que daba de qué hablar. Algunos de los dirigentes a los que 
me tocó conocer entonces llegaron a ocupar importantes 
cargos a partir de esa experiencia. Uno de ellos, incluso, fue 
Presidente de la República. Hoy en día no sé quiénes son esos 
dirigentes juveniles. Es más, no sé si siquiera existen esas 
juventudes partidistas, aunque, en todo caso, no importan 
ni interesan. Más aún, no sé qué motivaría a alguien, ya no 
digamos un joven, a afiliarse a un partido político.

Tal vez sí sea como dice Caparrós: que la política no sólo 
no emociona a los jóvenes, sino que ellos la desprecian. 
Que saben que, llegue quien llegue al poder, terminará 
decepcionándolos. Peor aún: que no esperan otra cosa.

Por Pascal Beltrán del Río

Gobernar desde el sexto piso
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CONSTRUYENDO  

El suicidio es la novena causa de muerte 
a nivel mundial entre toda la población, 
pero es la segunda en jóvenes de entre 

10 y 29 años. Es de 3 a 4 veces más frecuente 
en hombres que en mujeres. En México es 
considerado un serio problema de salud 
pública.

El pasado día 10 de septiembre fue el Día 
Mundial de la prevención del Suicidio. Me 
sorprendió al investigar un poco, encontrar 
que el suicidio es, a nivel mundial y por 
mucho, una causa más probable de muerte 
entre trabajadores de la industria de la 
construcción, que por accidentes en el sitio de 
los trabajos.

Datos recientes del Reino Unido muestran 
que los suicidios de trabajadores de la 
construcción en Inglaterra y Gales alcanzaron 
máximos históricos desde que se llevan estos 
registros, llegando a 34 casos por cada cien 
mil personas.
En los Estados Unidos la tasa es aún mayor, 
con un registro de 45.3 obreros hombres de la 
construcción por cada cien mil. En Australia, 
entre 2001 y 2019, la tasa entre obreros de la 
construcción del sexo masculino fue de 26.6, sensiblemente 
menos que en los primeros dos países, pero igualmente 
alarmante si tenemos en cuenta que esta cifra es el doble 
de la que se registra para trabajadores hombres en todas 
las demás ocupaciones diferentes a la construcción.

A pesar de que determinar causas es un poco complejo 
porque depende mucho de los ambientes de trabajo y 
del estilo personal de vida, es posible identificar algunos 
factores comunes. Ser hombre es uno de ellos, está muy 
marcada la incidencia del problema en trabajadores de la 
construcción del sexo masculino. En los Estados Unidos la 
tasa de suicidios entre mujeres trabajadoras de la industria 
de la construcción está en 9.4 por cada cien mil, es decir 
que el problema es ¡4.8 veces más frecuente en hombres 
que en mujeres!

También tiene una gran influencia la 
temporalidad de los trabajos en este 
sector, de hecho en México, los obreros 
de la construcción son la única categoría 
laboral que tiene un régimen especial 
que se llama “eventuales” en el IMSS, 
pero en muchas obras no solamente los 
obreros sino hasta los colaboradores 
administrativos suelen trabajar 
largas jornadas en sitios temporales 
distanciados de la importantísima red 
de soporte emocional que significan la 
familia y los amigos.

Aspectos culturales, sociales y de salud, 
explican una alta incidencia de alcoholismo y abuso de 
sustancias psicoadictivas entre obreros de la construcción, 
lo que acentúa las afectaciones a la salud mental que 
finalmente llevan también a cometer suicidio.

Frecuentemente en las empresas constructoras se 
presenta mucho estrés laboral con el que hay que lidiar: 
condiciones de inseguridad, presiones debidas a las fechas 
de entrega reducidas e impuestas sin mucho realismo, 
situaciones de acoso u hostigamiento entre compañeros 
de trabajo. Igualmente es un común denominador la 
mala administración de los ingresos que generan deudas 
personales agobiantes, deficientes relaciones familiares y 
de pareja, así como la falta de cercanía con niños.

Es necesario discutir y analizar el tema, sacarlo a la luz y 
proponer soluciones en las que todos los involucrados en 
la industria de la construcción podamos colaborar.

También hay que hablar de otros 
problemas en la construcción: El suicidio 

Por Raúl Asís Monforte González.
E-mail: raul@mienergiamx.com
Facebook: Raúl Asís Monforte González. 
Twitter: @raulmonforteg

EL SUICIDIO ES, A NIVEL MUNDIAL 
Y POR MUCHO, UNA CAUSA MÁS 
PROBABLE DE MUERTE ENTRE 
TRABAJADORES DE LA INDUSTRIA 
DE LA CONSTRUCCIÓN, QUE POR 
ACCIDENTES EN EL SITIO DE LOS 
TRABAJOS.
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